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РЕСПУБЛИКА: 
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

♦  Д*М Ц*ть срмей работников Горийекого хлопчато
бумажного такстмльио-швойиого объединения справили но
воселье. Ключи от новых квартир в торжественной обстанов
ка были вручены помощникам мастера Георгию Кварианта- 
шаили, Шота Чечвадве, прядильщице Марине Валишеили, 
ткачихам Нино Гигилашеилм, Елене Семхарадэе и другим.

+  Вдвое увеличит выпуск продукции Бебушарский дере
вообрабатывающий комбинат благодаря переходу на двух
сменный режим работы. Этому предшествовало техническое 
перевооружение предприятия, что позволило высвободить 
680 квадратных матров проиэаодстаенной площади. На ней 
устанавливаются новые мощные агрегаты отечественного 
производства. Государственные заказы комбината отныне со
ставят до 60 процентов обьема выпускаемой продукции, 
остальная часть пойдет на изготовление комплектов садовых 
домиков.

ф  Не тбилиссиой швейной фабрике «Надиквари» в счет 
третьего года патилаткн начали работать бригады, возглав- 
лаемыа Венерой Багвтурив, Офелией Моликсетан и Анной 
Джоджуа. Они выпускают продукцию только высокого каче
ства.

П И С Ь МО  Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О Г О  К О М И Т Е Т А  КПСС
механизаторам, руководителям хозрасчетных подрядных коллективов, специалистам и ученым, председателям колхозов, директорам совхозов, работникам 

промышленности, поставляющей селу материально-технические средства, всем трудовым коллективам агропромышленного комплекса
Дорогие товарищи!
Весь советский народ под руководством Коммунисти

ческой партии ведет огромную работу по перестройке 
экономики, всей жизни нашего общества. В  центр прак
тической работы партии поставлен человек с его интере
сами и потребностями. Среди многих вопросов по реше
ний' социальных проблем на первый план выдвинута за
дача — в даа-три года значительно улучшить обеспече
ние советских людей продовольствием.

В результате самоотверженного труда тружеников 
агропромышленною комплекса валовая продукция сель
ского хозяйства за два последних года по сравнению со 
среднегодовым уровнем прошлой пятилетки увеличилась 
почти на 10 процентов.

Положительные сдвиги наметились в базовой отрасли 
сельского хозяйства — земледелии. Целенаправленная 
работа по освоению научно обоснованных систем земле
делия. интенсивных технологий возделывания сельскохо
зяйственных культур, прогрессивных форм организации 
и оплаты труда позволила обеспечить наращивание про
изводства растениеводческий продукции. Среднегодовой 
валовой сбор зерна за этот период превысил 210 млн. 
тонн, или прирост к уровню одиннадцатой пятилетки со- 
сТ-пЬпЛ 17 процентов. Возросло производство сахарной 
свеклы, подсолнечника и других культур. Заметные ка
чественные изменения происходят в кормопроизводстве.

Достигнутое за последнее время свидетельствует о 
том, что перестройка в земледелии набирает ход. В  то 
же время, объективно оценивая положение дел, нельзя 
не видеть, что ото только начало. Валовые сборы ряда 
важных культур, особенно зерна, а также картофеля, ово
щей и фруктов, не обеспечивают потребностей страны и 
существенно отстают от заданий Продовольственной про- 

. граммы.
В  настоящее время созданы реальные возможности 

увеличить темпы роста производства продуктов земле
делия.

Переломным в этом отношении должен стать 1988 
год, который имеет определяющее значение для выпол
нения пятилетнего плана в целом.

Государственным планом на этот год перед земледель
цами страны поставлены большие задачи. Валовой сбор 
зерня в целом по стране предусматривается увеличить 
до сравнению с достигнутым среднегодовым уровнем в 
одиннадцатой пятилетке на 30 процентов. Производство 
масличных культуп должно возрасти на 34 процента, са
харной свеклы —- на 21, хлопка-волокна —■ на 4, льнопро- 
дукции —- на 19, грубых и сочных кормов — на 16 про
центов Высокие рубежи предстоит взять по картофелю, 
овощам, плодам и другим культурам. Как бы ни сложи
лись условия, необходимо не только выполнить планы, 
ко и значительно их перевыполнить с тем, чтобы в мак
симальной степени восполнить недобор продукции, допу
щенный в 1986— 1987 годах.

Задача эта, бесспорно, сложная, но она выполнима. 
На нынешнем этапе развития экономики страны созданы 
все объективные условия для того, чтобы произошел сво
его рода рывок в наращивании производства продуктов 
земледелия. Опыт последних двух лет убедительно пока
зал, что в тех колхозах и совхозах, где сумели в полной 
мере воспользоваться этими условиями, где, взяв на во
оружение коллективный подряд и хозрасчет, правильно 
использовали средства интенсификации, урожайность зер
новых и других культур резко поднялась.

Благодаря настойчивой работе по улучшению плодо
родия почв, освоению интенсивных технологий, росту ма
стерства кадров достигнуто значительное повышение уро
жайности зерновых культур в хозяйствах Белоруссии, в

1. Те
.частях.
Черкасской. Тернопольской, Закарпатской и Киевской об-

Многие колхозы и совхозы вышли на принципиально 
новый технологический уровень, стали получать с гекта

ра по 70— 80 центнеров пшеницы, 80— 90 центнеров ри
са. свыше 100 центнеров кукурузы, 25— 30 центнеров 
подсолнечника, более 500 центнеров сахарной свеклы. и 
овощей, 300— 400 центнеров картофеля.

Вместе с тем обращает на себя -внимание тот факт, 
что рядом с хозяйствами, получающими высокие урожаи, 
имеется немало колхозов и совхозов, которые в равных 
условиях собирают продукции значительно меньше

Как показывает анализ, низкие урожаи во многих хо
зяйствах обусловлены главным образом грубейшими на
рушениями технологической дисциплины, медленным ос- • 
военнем систем земледелия, отсталым семеноводством, 
бесхозяйственностью в использовании удобрений, средств 
защиты растений, техники и других ресурсов, несоблю
дением сроков проведения полевых работ.

Эти недостатки вполне возможно преодолеть, если 
по-настоящему раскрыть и активизировать человеческий 
фактор, его творческий потенциал, создать в трудовых 
коллективах такой морально-психологический климат, та
кие экономические условия, чтобы каждый труженик 
чувствовал себя подлинным хозяином на земле. Как по
казала практика последних лет, обеспечить это позволя
ют хозрасчет и оплата труда от валового дохода, коллек
тивный, семейный и арендный подряды. Если в каждом 
колхозе и совхозе к внедрению прогрессивных форм ор
ганизации и оплаты труда, передовой технологии руко
водители и специалисты подойдут не формально, а по- 
деловому, то результаты не заставят себя ждать, и мы 
сможем отстающие хозяйства по урожайности подтянуть 
до уровня передовых. .Это огромный резерв для наращи
вания производства продуктов земледелия.

В  целях достижения намеченных рубежей надо б каж
дом колхозе и совхозе с учетом итогов работы, накоплен
ного опыта и допущенных ошибок разработать и осущест
вить комплекс действенных организационных, экономичес
ких, технологических и других мер, которые гарантиро
ванно обеспечат получение максимального урожая на каж
дом поле, значительное увеличение прои ь- гства всех 
видов продукции растениеводства.

При этом следует учитывать и складные щиеся усло
вия года. Они имеют свои особенности и трудности. Воз
росший объем весновспашки, поздние сроки подтека зя
би в условиях сильного переувлажнения и переуплотне
ния почвы могут привести к росту засоренности полей, 
значительно повышают напряженность в проведении ве
сенних полевых работ и требуют корректировки техноло
гии с тем, чгобы не допустить недобор урожая.

На первом месте должна быть забота об увеличении 
производства зерна — основы продовольственного фонда 
страны. Зерновая проблема сейчас имеет не только соци
ально - экономическое, но и политическое значение. До 
сих пор приходится закупать немалое количество зерна 
за рубежом. Решение зерновой проблемы, его рациональ
ного использования должно постоянна находиться в цент
ре внимания каждой партийной организации, каждого 
колхоза, совхоза, каждого земледельца.

Следует полнее использовать большие возможности 
кукурузы, которые недооцениваются даже в традицион
ных районах ее возделывания. В  этих целях широко внед
рять новые технологии, обеспечивающие значительный 
рост урожайности при меньшем расходе пестицидов, 
обеспечить точное выполнение каждой технологической 
операции, начиная с подготовки семян и кончая уборкой 
и закладкой на хранение.

Важнейшей задачей работников агропромышленного 
комплекса является интенсификация кормопроизводства. 
Необходимо добиться продуктивности природных кормо
вых угодий, значительно улучшить сохранность и повы
сить качество кормов, ускорить решение проблемы кор
мового белка. При этом обратить внимание на улучшение 
возделывания кукурузы на силос по зерновой техноло

гии, зернобобовых культур, рапса, сои, многолетних трав, 
кормовых корнеплодов.

Для создания надежных предпосылок получения вы
сокого урожая в третьем году пятилетки весьма важно 
всесторонне и своевременно подготовиться к весеннему 
севу, провести его организованно в лучшие агротехни
ческие сроки, на высоком технологическом уровне. Преж
де все^ следует позаботиться о своевременной подготов
ке семян. Серьезную тревогу вызывает тот факт, что 
многие хозяйства Нечерноземной зоны. Урала, Сибири и 
Казахстана не обеспечены полностью семенами. Значи
тельное их количество имеет пониженную всхожесть. Дол
жна быть обеспечена четкая работа зерноочистительно- 
■сушильных комплексов с тем, чтобы быстрее завершить 
очистку и сушку семян, доведение их до посевных кон
диций.

Успех весеннего сева во многом будет зависеть от сво
евременной и надежной подготовки техники. Задача со
стоит в том, чтобы в каждом хозяйстве создать стабиль
ные бригады и звенья, максимально загрузить мощности 
мастерских, внедрить прогрессивные методы и техноло
гии восстановления машин. Следует организовать дело 
так, чтобы посевные и почвообрабатывающие машины бы- 
ли полностью готовы к работе не позднее 1 февраля. Осо 
бое внимание надо обратить на качество ремонта, тща
тельность регулировки и технологической настройки. При
емку каждой машины должны провести специальные ко
миссии с участием тех, кто будет работать на сельскохо
зяйственных машинах и в поле.

Партийные организации, руководители и специалисты 
агропромышленного комплекса, колхозов и совхозов дол
жны сделать необходимые выводы из уроков уборки уро
жая 1987 года. Нельзя допустить повторения ошибок, 
когда из-за плохой и несвоевременной подготовки тех
ники в отдельных регионах страны уборка сильно затяну
лась, что привело к значительным потерям урожая. Край
не важно пополнить парк уборочных машин, принять ме
ры по укреплению токового и очистительно-сушильного 
хозяйства, увеличению емкостей для хранения и подра
ботки продукции. Завершить ремонт всей уборочной тех
ники к 1 апреля.

Коренной перелом должен быть обеспечен в использо
вании каждого мелиорированного гектара. Для этого надо 
повысить ответственность мелиораторов, колхозников, ра
бочих совхозов, всех трудовых коллективов за получение, 
как минимум, проектной урожайности. Провести своевре
менную и качественную подготовку орошаемых и осушен
ных земель, ремонт мелиоративных систем и поливной 
техники. Словом, сделать все то, что в конечном счете 
обеспечит высокую отдачу этих угодий.

Крайне важно повсеместно организованно осущест
вить зимние агромероприятия, накопить к севу достаточ
ное количество влаги в почве, удобрений, пестицидов, го
рюче-смазочных материалов, обеспечить тщательный кон
троль за состоянием и уходом за озимыми.

Магистральный путь повышения урожайности всех 
культур 4- это повсеместное освоение интенсивных тех
нологий, их плошади в 1988 году расширяются до 50 млч. 
гектаров, в том числе зерновых — до 39 млн. гектаров. 
Именно здесь должны быть сконцентрированы техника, 
удобрения, другие материальные средства, усичия и вни
мание, с тем чтобы получить максимальную отдачу.

С широким привлечением ученых, специалистов и пе
редовиков, освоивших тонкости этих технологий, необхо
димо разработать применительно к каждому полю с уче
том складывающейся обстановки и биологии растений 
технологические карты, рабочие планы, обеспечить стро

жайшее соблюдение технологической дисциплины на всех 
этапах возделывания сельскохозяйственных культур. На
до помнить, что в этом деле нет мелочей и упрощенчест
во недопустимо. Даже небольшие отступления от техно
логии снижают урожайность. Важно широко пойти на 
внедрение астраханской, гребневой технологии возделы
вания овощных культур, кукурузы и сахарной свеклы и 
других пропашных, которые позволяют значительно под
нять урожай и сократить расход гербицидов, облегчить 
работу механизаторов.

В  новых условиях хозяйствования необходимо в корне 
перестроить научное обеспечение. За счет организации 
базовых хозяйств, производственных и научно-производ
ственных систем на основе хозрасчетных взаимоотноше
ний добиться массового освоения опыта передовых хо
зяйств и достижений науки, теснее объединить усилия 
ученых и специалистов, науки и производства в решении 
этой важнейшей задачи.

Выполнение поставленных задач в первую очередь 
зависит от человека, уровня его профессиональных и эко
номических- знаний, культуры, восприимчивости к новому, 
передовому. В  этом плане должна быть организована пе
реподготовка и обучение всех земледельцев в зимний пе
риод. Надо устранить формализм, перейти к практичес
кому обучению методом показа, овладению приемами ре
гулировки и правилами проведения каждого технологичес
кого ■* процесса и операции. Должна стать обязательной 
практическая аттестация специалистов и руководителей.

В  нынешних условиях значительно возрастает роль и 
ответственность специалистов в хозяйствах. Они должны 
непосредственно работать в хозрасчетном звене, бригаде, 
трудовом коллективе и полностью отвечать за конечною 
результаты, стать подлинными организаторами освоения 
и дальнейшего совершенствования технологических си- 
стел?.

Главное — к каждом колхозе и совхозе в полную ме
ру мобилизовать людей, добиться бережного и рациональ
ного использования всех средств производства, добросо
вестного отношения к земле — нашему национальному 
богатству. Необходимо шире внедрять экономические ме
тоды управления, внутрихозяйственный расчет, чековую 
форму контроля затрат, коллективный, семейный, аренд
ный подряд, оплату труда от валового дохода. Решение 
таких сложных задач, поставленных перед земледель
цами, требует, чтобы нигде не было обезлички, чтобы 
на каждом рабочем месте был настоящий хозяин, честью 
и совестью отвечающий за использование всех имеющих
ся ресурсов.

Большая роль в общей борьбе за урожай принадле
жит славному рабочему нлассу, нашей социалистической 
индустрии. ЦК КПСС обращается к коллективам про
мышленных предприятий, выполняющих заказы села, с 
призывом — своевременно поставить машины, запасные 
части, нефтепродукты, минеральные удобрения и другие 
материально - технические средства, значительно повы
сить их качество.

Центральный Комитет КПСС выражает уверенность 
в том, что механизаторы, руководители хозрасчетных 
подрядных коллективов, специалисты и руководители 
колхозов, совхозов и других предприятий агропромыш
ленного комплекса, партийные, профсоюзные и комсо
мольские организации, трудовые коллективы приложат 
все силы для повышения урожайности всех сельскохо
зяйственных культур и наращивания производства зер
на, кормов и других продуктов земледелия, встретят X IX  
Всесоюзную партийную конференцию высокими резуль
татами в увеличении продовольственных ресурсов.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО С О Ю ЗА

Встреча М. С. ГОРБАЧЕВА с Робертом ХОУКОМ
1 декабря М. С. Горбачев 

встретился в Кремле с Пре
мьер-Министром Австралии 
Р. Хоуком. В  Советском Со
юзе, отметил он, приветст
вуя гостя, ценят усилия пра
витель с т в а Австралии по 
улучшению отношений с на
шей страной. Это тем более 
важно, что политический ди
алог и экономическое сотруд
ничество между Австралией 
и СССР вписываются в про
блематику такого огромного 
и многообразного региона, 
как азиатско-тихоокеанский. 
Выдвинутая нами во Влади
востоке программа —  при
глашение ко всем искать ба
ланс интересов и на этой ос
нове строить разумные отно
шения. Различия между стра
нами. разнообразие сегод
няшнего мира — это не не
достаток, а реальность, кото
рую необходимо признать и 
учитывать. Идеологические 
же расхождения не следует 
превращать в политическую 
и особенно в военную кон
фронтацию и уж, конечно, 
они не должны быть препят
ствием экономическим свя
зям. торговле.

Р . Хоук говорил о своем 
стремлении лучше понять 
процессы, происходящие в 
СССР, о том, что он при
ветствует перестройку, же
лает ей успеха и что одним 
из ее результатов будет бо
лее широкое вовле ч е н и е  
СССР в мировую экономику. 
М. С. Горбачев поддержал 
эту мысль, подчеркнув зна
чение связанных с перестрой
кой новых форм экономиче
ского сотрудничества СССР 
с другими странами.

Кое-кто считает, отметил 
он. что то, что хорошо для

Советского Союза, плохо для 
других. Необходимость пе
рестройки вызвана внутрен
ними потребностями нашей 
страны. Но мы не хотим, 
чтобы ее плоды оказались 
потрачены на гойку воору
жений, на увеличение воен
ного потенц н а л а .  Наша 
цель —  повышение благосо
стояния советских людей. 
Это не противоречит ничьим 
интересам. А то, что пере
стройка меняет облик Совет
ского Союза, мешает культи
вировать «образ врага», от
бирает аргументы у стооон- 
ников гонки вооружений — 
это тоже на пользу делу ми
ра. Мы видим, например, что 
понимание необходи м о с т и  
прекратить эту гонку, начать 
разоружение, покончить' с 
конфронтацией растет во 
всем мире, в том числе в 
СШ А. Американская адми
нистрация постоянно указы
вает на то, что соглашение, 
которое предстоит подпи
сать в Вашингтоне, — это 
результат твердости и поли
тики силы. А мы убеждены, 
что это результат взаимного 
учета интересов н понимания 
ответственности двух дер
жав. С этих же позиций, ска
зал М. С. Горбачев, мы бу
дем обсуждать с президен
том С Ш А  и проблему сокра
щения стратегических насту
пательных вооружений в ус
ловиях соблюдения Догово
ра по ПРО и другие аспекты 
разоружения.

Собеседники рассмотрели 
региона л ь н ы е  проблемы. 
М. С. Горбачев отметил не
изменность позиции СССР, 
уважающего социальный вы
бор народов. Мы категориче
ски против экспорта чьей-ли

бо системы или чьих-либо 
ценностей. Это не означает, 
что мы не будем отстаивать 
наши ценности, но выбор со
циально - полити ч е с к о г о 
строя — дело каждого наро
да, будь то в Анголе, Мозам
бике, Кампучии или Никара
гуа. Это относится и к Аф
ганистану, который имеет 
право быть независимой, ней
тральной, плюралист ичес- 
кой страной. И мы согласны 
с этим. Избранный только 
что президентом Наджибулла 
объявил о готовности сокра
тить срок, вывода советских

войск, если ситуация норма
лизуется и будет прекраще
но вмешательство. Мы пол
ностью поддерживаем такой 
подход.

М. С. Горбачев и Р . Хоук 
высказались за справедливое 
политическое решение проб
лем юга Африки, обратили 
внимание на взрывоопасность 
положения здесь.

Были подробно рассмот
рены вопросы международ
ных экономических отноше
ний. Сейчас, сказал М. С. 
Горбачев, требуются интер
национализация усилий по

решению проблем, накопив
шихся в мировой экономике, 
поиск совместных решений, 
отвечающих интересам всех. 
Сохранение нынешних не
равноправных условий меж
дународной торговли взры
воопасно. И Западу не уйти 
от ответа на вопрос, способ
ны ли бывшие колониальные 
метрополии поддержи в а т ь 
уровень благосостояния сво
его населения в условиях но
вого, справедливого для всех 
мирового экономического по
рядка.

При обсуждении пробле-

Во премя встречи . Телефото ТАСС — ГРУЗИНФОРМа.

мы прав человека М. С. Гор
бачев подтвердил готовность 
рассматривать самым вни
мательным образом конкрет
ные факты. А что касается 
политических спекуляций во
круг этого вопроса, то они 
ничего, кроме вреда, не при
носят.

Было уделено значитель
ное внимание роли ООН в 
между наро д н о м  развитии. 
Мы. сказал М. С. Горбачев, 
делаем все от нас зависящее 
для повышения этой роли и 
приглашаем к диалогу о пу
тях усиления влияния ООН на 
ход мировых событий, ее уча
стия в развязке конфликт
ных ситуаций. Отвечая на 
аргументы собеседника, ко
торый, соглашаясь в прин
ципе с необходимостью луч
ше использовать механизмы 
ООН, отдавал предпочтение 
усилиям великих держав в 
создании атмосферы между
народного доверия, М. С. 
Горбачев высказался за пол
ное включение в междуна
родный процесс потенциала 
всех стран, подчеркнул зна
чение самостоятельного вкла
да каждой из них в обсуж
дение и урегулирование про
блем современности.

Более чем трехчасовая бе
седа, в которой на заключи
тельной стадии приняли уча
стие .Э. А. Шеварднадзе, 
А. Ф . Добрынин и У. Хэй- 
ден, прошла в контек с т е 
большой политики, в атмос
фере обоюдного желания уг
лублять политический диа
лог. расширять взаимовы
годные экономические свя
зи, содействовать контактам 
не только на правительствен
ном уровне, но и между на
родами обеих стран.

(ТАСС).

К У Р С О М  
НА ОБНОВЛЕНИЕ

Перестройка вступила а наиболее ответственный пери
од —  период конкретных дел, когда принятые решения во
площаются в жизнь. Каждому трудовому коллективу предсто
ит выдержать серьезный экзамен на соответствие времени 
и требованиям перестройки. Трудности н противоречия на 
атом пути предстоят немалые, не обойдется без борьбы но
вого со старым, отметил о своем докладе на торжествен
ном заседании в честь 70-летия Великого Октября М. С, Гор
бачев. Задача состой! с том, чтобы прививать людям вкус 
к самостоятельности и ответственности я условиях углубля
ющейся демократии, расширять права человека, воспитывать 
современную политическую культуру масс.

Эти вопросы были обсуж
дены во время прошедших а 
республике единых полмтдней 
на тему «Великий Октябрь и 
перестройка».

В них приняли участив чле
ны и кандидаты в члены бю 
ро ЦК Компартии Грузии, за
местители Председателей Пре
зидиума Ворхоаиого Совета 
и Совета Министров Грузин-, 
ской ССР, заведующие отде
лами ЦК КП Грузии, секрета
ри Совпрофа и ЦК ЛКСМ 
Грузии, министры и их заме
стители, партийные, советские, 
хозяйственные руководители 
автономных республик, облас
ти, городов и районов.

Большую помощь в прове
дении общереспубликанских 
единых полмтдней оказала про- 
пагандис т с к а я группа ЦК 
КПСС я состава Б. А. Малько- 
аа —  ответственного работни
ка Ц К КПСС, Ю . А. Чернею 
ве —  заместителя заведую
щего отделом Совета Минист
ров СССР, Н. П. Прожогика— 
заведующего отделом редак
ции газеты «Правда». С лек 
циями о роли идей Великого 
Октября а сеарамаином мире, 
актуальных вопросах эконо
мического и социального раз
вития на нынешнем этапе про
пагандистская группа высту
пила перед идеологическим 
активом, трудовыми коллек

тивами городов и районе 
республики, в воинских часл 
ЗакВО.

Октябрьская революция яв1
Л в С Ь  М О Г У Ч И М  П О Р Ы В О М  М И Л Л 1
оноа людей, а котором со< 
динились коренные интерес 
рабочего класса, векоаачнь 
чаяния крестьянства, неистр< 
бимая тяга народов многом 
циональной России к свобод 
и свату. За короткий истор! 
чаский срок страна прош/ 
такой путь, на который др 
гим понадобились века. С В 
ликим Октябрем сяязано н 
чало новой эры и а жизк 
грузинского народа На ед< 
мых политднях отмачалос 
что победа Советской влас' 
в Грузии вызвала невидамнь 
прогресс всех отраслей наро^ 
мою хозяйства, обуеловм) 
подъем ее науки и культур) 
Сегодня она располагает мои 
ным промышленным лоте: 
цналом, технически оснаще) 
ным многоотраслевым сея1 
ским хозяйством. Более гре 
сот видов продукции » К С П О |  

тирует сейчас республика 
ВО стран мира

Важным историческим гг 
пом в поступательном движ< 
ими республики по пути Окт*' 
ря стеле перестройка. Выход 
из застоя 60— 70-х годов, с<

(Окончание не 1-й
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Г
н а р о д н ы й

к о н т р о л ь

6 д ей ст в и и

А  Резервы личных под
собных хозяйств

Л Наши интервью

Аппаратура под 
крытым небом

от-

А  По приоритетным на
правлениям

А  Промахи в коммер
ческой деятельности

В Комитете народного контроля Грузинской С С Р

К ЧЕМУ ВЕДЕТ БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТЬ
На своем очередном заседании КНК республики рассмотрел 

результаты проверки выполнения плана перевозки инертных 
материалов для нужд строительного производства.

Отмечено, что из-за неудовлетворитель
ной эксплуатационной работы Самтред- 
ского и Тбилисского отделений Закавказ
ской железной дороги, необеспечения 
грузоотправителей порожними вагонами, 
а также по той причине, что не были при
няты необходимые меры по своевремен
ной погрузке и разгрузке железнодорож
ных вагонов предприятиями Минстроя и 
Минстройматериалов Гр узи н ск о й  ССР, 
плановые задания по перевозке инертных 
материалов недовыполнены.

Отделениями железной дороги, в пер
вую очередь Тбилисским, в результате 
крайне низкой исполнительской дисципли
ны, отсутствия довжного контроля со сто
роны руководства допускалось множество 
случаев т?еудовлетворитель н о г о про
движения поездов, в том числе вертушек 
с инертными материалами. Вызвано это 
ограниченной пропускной способностью 
дороги, что, в свою очередь, стало след
ствием увеличения вагонного парка и 
скопления большого количества «броше- 
мых» поездов. Этому способствовало то, 
что при составлении поездов железнодо
рожными станциями не соблюдался план 
их формирования, из-за чего много ваго
нов перерабатывалось дополнительно на 
не приспособленных для этого станциях, а 
часть из них возвращалась обратно. На 
10 станций республики с нарушением 
плана формирования прибыли Ь.ЬУ/ по
ездов, в которых было 40 тысяч вагонов не 
по назначению. На их переработку излиш
не израсходовано 53 тысячи рублей. В ре
зультате при фактическом наличии под
вижного состава железнодорожники не 
обеспечили подачу планового количества 
вагонов предприятиям Минстройматериа
лов республики.

Со стороны заместителя управляюще
го трестом стройматериалов Минстроя 
Грузинской ССР М. Вачеишвили не было 
Должной требовательности к руководите
лям подведомственных предприятий, что 
также отразилось на выполнении плана 
отгрузки инертных материалов.

Кроме того, одной из причин невыпол
нения плановых заданий является то, что 
в крайне неудовлетворительном состоя
нии находятся погрузочные механизмы, 
подъездные железнодорожные пути а 
карьерах названного треста.

Проверкой также установлено, что Сад- 
жавахским и Чолабурским предприятиями 
по добыче песка не полностью использу
ются грузоподъемность и вместимость же
лезнодорожных вагонов, в результате че
го недогружены десятки тысяч тонн пес
ка и фактически потеряны погрузочные 
ресурсы. -

Бесконтрольность со стороны генераль
ного директора производственного объе
динения «Промжвлдортранс» Минстроя 
Грузинской С С Р В. Кацитадзе привела к 
тому, что на железнодорожных станциях 
Рустави, Тбилиси-узловая, Кутаиси-11, Ли
ло, Тбилиси-товарная и Бзыбь не была 
обеспечена своевременная разгру з к а 
железнодорожных коммерческих ваго
нов и вертушек с инертными материала
ми и штраф за простой только коммер
ческих вагонов к моменту проверки соста
вил 30,9 тысячи рублей.

Не лучше обстоит дело с использова
нием вертушек и в республиканском 
объединении «Грузагрострой». Провер
кой на 11 железнодорожных станциях 
республики в 201 случае установлены 
сверхнормативные простои вертушек в 
среднем по девять часов.

При таком сложном положении с обе
спечением подвижного состава под по
грузку инертных материалов руководите
ли ряда предприятий Минстройматериалов 
республики допустили неосвоение 838 
вагонов. Не находит распространения опыт 
предприятий Московского железнодорож-. 
ного узла по производству мелкого ре
монта вагонов. Как выяснилось, на желез
нодорожные станции возвращено более 
300 платформ и полувагонов с различными 
незначительными неисправностями, кото
рые вполне могли быть устранены на ме
сте.

В постановлении КНК республики от
мечается, что заместители министров 
промстройматериалов и строительства 
республики И. Хелашвили и В. Габашви- 
ли, заместитель председателя «Грузагро- 
строя» Т. Жоржолиани, ссылаясь на недо
статки в работе железнодорожного транс
порта, сами не принимают действенных 
мер по наведению должного порядка в 
подведомственных организ а ц и я х. не 
обеспечило улучшение эксллу а т а ц и- 
онной работы Тбилисского и Самтредско- 
го отделений железной дороги и руковод
ство Управления ЗКВжд.

За серьезные -упущения в деле органи
зации движения и формирования поез
дов, невыполнение планов подачи под
вижного состава под погрузку начальни
ку отдела движения Тбилисского отделе
ния (бывшему начальнику службы движе
ния) С. Джакели и начальнику железно
дорожной станции Марнеули (бывшему 
начальнику отдела движения Тбилисского 
отделения ЗКВжд) 3. Суладзе объявлены 
выговоры, на них произведен денежный 
начет в размере месячных должностных 
окладов.

За серьезные недостатки в организации 
погрузочно - разгрузочных работ гене
ральному директору производственного 
объединения «Промжвлдортранс» Мин
строя Грузинской ССР В. Кацитадзе и 
заместителю управляющего трестом строй
материалов Минстроя Грузинской ССР 
М. Вачеишвили также объявлены выгово
ры. На В. Кацитадзе произведен денеж
ный начет в размере месячного должно
стного оклада.

Марнеульскому городскому, Очамчир- 
скому, Самгредскому, Тержольск о м у, 
Ахалцихскому и Ахалкалакскому районным 
комитетам народного контроля поручено 
рассмотреть вопрос ответственности долж
ностных лиц, допустивших нерациональное 
использование подвижного состава.

На заседании Комитета народного кон
троля республики рассмотрен также во
прос о состоянии выполнения в махара- 
дзевсном и Кобулетском коопторгах тре
бований по улучшению организации за
купки излишков сельхозпродукции у на
селения, колхозов и совхозов и ее реали
зации.

Было подчеркнуто, что руководители Ма- 
харадзевского и Кобулетского кооптор- 
гов все еще не приняли необходимых мер 
по увеличению таких закупок и торговли 
сельхозпродукцией. Несмотря на наличие 
ресурсов этих продуктов в личных под
собных хозяйствах граждан, кооператив
ные организации закупают их в незначи
тельном количестве. Более того, допу
скается снижение объема закупок неко
торых видов продуктов по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. В 
результате установленные задания по то

варообороту по названным коопторгам 
не выполняются.

Одна из основных причин здесь — 
серьезные упущения в коммерческой де
ятельности. У председателя Махарадзев- 
ского райпотребсоюза О. Хеладзе, на
пример, не вызывает беспокойства тот 
факт, что за пределы республики выво
зится большое количество сельхозпродук
тов, а взамен ввозится неэквивалентный 
объем товаров. Несмотря на большие 
сверхнормативные остатки табачных из
делий в республике, райпотребсоюзом 
ввезено таких изделий на 450 тысяч руб
лей, взамен же вывезены ходовые и поль
зующиеся спросом населения товары. 
Аналогичное положение и в Кобулетском 
райпотребсоюзе. Белее того, проверкой 
выявлены факты обратной отгрузки това
ров, закупленных по обменным опера
циям.

В результате бесконтрольности со сто
роны директора Кобулетского коопторга 
был допущен факт уценки продуктов на 
7,7 тысячи рублей, потери — 2,1 тысячи 
рублей — списаны в ущерб потребкоопе
рации, хотя это идет вразрез с установ
ленным порядком.

По распоряжению Главного управления 
«Грузкоопзаготторг» Цекавшири Махарад- 
зевским коопторгом со склада Тбилкооп- 
торга была получена дичь на 1.020 руб
лей. Но поскольку срок ее хранения дав
но истек и она была не пригодна даже для 
промпереработки, продукцию сожгли.

КНК республики отметил, что серьез
ные недостатки имеются и в организации 
встречной продажи комбикормов сдатчи
кам сельскохозяйственной продукции, до
пускаются грубые нарушения порядка 
реализации комбикормов населению.

В результате бесконтрольности и попу
стительства со стороны руководства объе
динения заготовительных предприятий 
Махарадзевского потребсоюза были до
пущены факты отгрузки потребителям 
продукции низкого качества и с недоста
чей, чем райпотребсоюзу 
ущерб в сумме 583,5 тысячи ру

Зная положение дел, руководство Глав
ного управления «Грузкоопзаготторг» Це
кавшири не принимает мер по своевре
менному рассмотрению вопросов по име
ющимся убыткам и передаче материалов 
в следственные органы.

КНК Грузинской ССР своим постановле
нием обратил внимание председателя 
правления Цекавшири К. Шавишвили на 
серьезные недостатки, выявленные про
веркой. За  серьезные просчеты в коммер
ческой деятельности директору Кобулет
ского коопторга Д. Каикацишвили объ
явлен строгий выговор, на него произве
ден денежный начет в размере двух ме
сячных окладов. Председателю Махарад
зевского райпотребсоюза О. Хеладзе за 
ослабление контроля и требовательности, 
что привело к серьезным недостаткам в 
коммерческой деятельности и организа
ции торговли в подведомственных орга
низациях, объявлен выговор. Строгий вы
говор объявлен за проявленную бескон
трольность в работе по соблюдению до
говорной дисциплины, а также нарушения 
установленного порядка реализации ком
бикормов населению директору объеди
нения заготовительных предприятий Маха
радзевского райпотребсоюза Н. Садрадзе, 
на него произведен денежный начет в раз
мере трех месячных окладов.

Правлению Цекавшири предлож е н о 
рассмотреть факты п<Г имеющимся убыт
кам в объединении заготовительных пред
приятий Махарадзевского РПС и решить 
вопрос передачи материалов в следст
венные органы.

прич и н е н 
>уолей.

БОЛЬШЕ БОЕВИТОСТИ
Комитет народного. контроля республики изучил работу 

Потийского городского комитета НК по перестройке стиля и 
методов контрольной деятельности в свете требований ян
варского и июньского (1987 г.) Пленумов ЦК КПСС, а также 
постановления Верховного Совета страны «О деятельности 
Комитета народного контроля СССР». О результатах обсуж
дения этого вопроса — беседа нашего корреспондента с 
председателем Потийского городского комитета народного 
контроля Зауром ДОЛБАЯ.

— Среди важнейших момен- дены денежные начеты; ше- 
тов перестройки стиля работы стеро отстранены от занимае

мых должностей; материалы 
нескольких проверок переда
ны для дальнейшего реагиро
вания в органы прокуратуры; 
итоги девяти проверок стали 
предметом разговора на засе
даниях бюро горкома партии 
и исполкома горсовета.

возглавляемого вами комитета 
было отмечено повышение эф
фективности контроля. В чем 
это выразилось!

—  Прежде всего в повыше
нии качества подготовки и рас
смотрения вопросов, выноси
мых на обсуждение по итогам 
проверок. Это в свою очередь 
произошло за счет сокраще 
ния их числа. Теперь мы на

. — Но наказание не само
цель!

—  Конечно. Это лишь один
своих заседаниях рассматрива- из результатов работы. Один
ем не более трех-четырех уз
ловых проблем, то есть стара 
емся не распылять силы. При 
этом постоянно «ведем» —  то 
есть ежеквартально возвраща
емся к одним и тем же во-

из многих. Главный же —  по
ложительные перемены, пре
одоление недостатков. Пото
му, кстати, и делает комитет 
убор на профилактическую ра
боту. Задолго до того, как ка-

просам — работу по приори- кой-то определенный вопрос 
тетным направлениям. Для нас будет вынесен на заседание 
это развитие машиностроитель- комитета, практикуем предва- 
ного комплекса, улучшение рительное ознакомление с по- 
жилищного строительства, уве- ложением дел. Потом, при бо- 
личение производства мяса в лее глубоком изучении, появ- 
подсобных сельских хозяйст- ляется возможность сравни- 
вах предприятий и организа- вать, видеть проблему в раз- 
ций города. витии. Вошла в практику и та

кая форма, как приглашение За прошлый год и минув- на бв # ч0митет ХОЗЯЙСт-
шие месяцы этого года выяв
лено недостач, растрат, хище
ний и убытков, возникших

венных руководителей. Этот 
разговор всегда носит конкрет
ный характер и нередко поз-

результате бесхозяйственности, воляет избежать ПрИНятия кру- 
почти на 900 тысяч рублей. тых м 
Привлечены к ответственности
159 должностных лиц, на це- Активнее стали вести и ра-
лый ряд работников произве- боту с группами и постами до

зорных; для этого используем 
внештатных работников коми
тета, которые оказывают на
родным контролерам практи
ческую помощь.

—  А чем вызвано предвари
тельное информирование о го
товящейся проверке — ведь 
вы о них заранее сообщаете 
в газете «Ахали Колхети»! Гак 
ведь и спугнуть можно того, 
например, кого неплохо бы 
поймать за руку!

—  Не в наших правилах ве
сти «тайную дипломатию». Ко
го нужно вовремя схватить за 
руку, тот руку все равно от
дернуть не сможет. А скры
вать то, что предстоит провер
ка, нам ни к чему: пусть на 
предприятии, в организации к 
ней хорошенько подготовятся. 
Ведь что значит подготовить
ся к проверке? Это и значит 
устранить имеющиеся недо
статки, навести порядок, нала
дить дело. Именно эта цель в 
конечном счете преследуется. 
Гласность, уверен, должна 
быть не только «после», но и 
«до», то есть должна быть пол
ной.

— Во время обсуждения в 
КНК Грузинской С С Р  отмеча
лось, что перестройка косну
лась не всех сторон деятель
ности городского комитета на
родного контроля...

—  Этот так. Мы и сами ви
дим: пока нам в нашей работе 
не удалось подняться до уров
ня тех требований, которые 
предъявляет партия к конт
рольной деятельности. Нет еще 
желаемых результатов в ре
шении такой острой проблемы, 
как качество жилищного строи
тельства. Тут, конечно, не толь

ко наши усилия нужны, но, по
нимаем, что, опираясь на свои 
группы и посты, действующие 
в строительных организациях, 
можем делать больше, неже 
ли сейчас делаем.

Есть и другие факты, из ко
торых мы сейчас извлекаем 
уроки. Весной прошлого года, 
например, изучили состояние 
внедрения новой техники и 
прогрессивной технологии на 
судоремонтной базе Грузин
ского морского пароходства; 
соответствующее постановле
ние приняли. Но не хватило 
сил, настойчивости для того, 
чтобы провести его в жизнь — 
полностью, до последнего 
пункта.

Свою основную задачу мы 
видим в том, чтобы сократить 
разрыв между словом и де
лом, доводить начатое до кон
ца.

Важны/* резервом улучше
ния работы является также по
вышение активности и боеви
тости дозорных. Как я уже го
ворил, заметнее стала отдача 
от внештатных инспекторов; 
но среди них есть и такие, ко
торые пассивны, не проявляют 
заинтересованности в общест
венной работе. И здесь наша 
вина —  от балласта нужно ос
вобождаться. Будем искать 
действительно боевых, по-хо
рошему неспокойных товари
щей и привлекать их к работе 
в органах народного контроля.

Ну и главное, конечно, — 
больше требовательности к 
себе. На это нам тоже указал 
Комитет народного контроля 
республики.

Мераб НИКОЛАДЗЕ.

%  В центре внимания дозор
ных Тбилисского научно-произ
водственного о б ь  е д инения 
«Прогресс» —  вопросы каче
ства выпускаемой продукции 
и соблюдения режима эконо
мии. Анализируя состояние дел 
е цехах и на участках, народ
ные контролеры стремятся со
средоточить усилия на профи
лактических мерах, повыше
нии действенности проверок и 
рейдов.

Н а  с н и м к е :  председа
тель головной группы народ
ного контроля, бригадир штам
повщиков Имеди Пирцхалава 
(слева) и элек тр о свар щ и к  
штамповочногР участка Геор
гий Геворкян во время прове
дения очередного рейда.

Фото
Михаила Квирикашвили.

Ресурсам—строгий счет.

А В О З М О Ж Н О С Т Е Й  Н Е М А Л О

Осуждаем бесхозяйственность

С П Р О С И Т Ь  С Н Е Р А Д И В Ы Х

Анализ итогов работы по увеличению производства мяса 
в личных подсобных хозяйствах показывает, что, несмотря на 
определенные сдвиги, деятельность КНК Абхазской АССР, 
комитетов и групп народного контроля автономной респуб
лики я этом направлении не отвечает возросшим требова
ниям и не соответствует той обстановке, которая сложилась 
в снабжении населения мясом.

В порядке дотации государ
ство вынуждено ежегодно вы
делять Абхазии от 12 до 15 ты
сяч тонн мяса. Это почти по
ловина всего количества этого 
продукта, потребляемого на
селением. При годовой нор
ме потребления на душу на
селения 63 килограмма в ав
тономной республике произ
водится всего 28 килограммов 
мяса, а фактическое потребле
ние не превышает в год 50 ки
лограммов. В этой ситуации 
рыночные цены на мясо воз
росли до семи рублей за ки
лограмм.

Несмотря на столь сложное 
положение в регионе, органы 
народного контроля не прини
мают по-настоящему действен
ных мер по использованию воз
можностей увеличения произ
водства мяса и молока. Среди 
населения не развернута ор
ганизаторская и разъяснитель
ная работа, многие труженики 
села не знакомы с постанов
лением ЦК КПСС и Совета 
Министров С ССР по этому во
просу.

В результате такого отноше
ния а последнее время увели
чилось число семей, которые

перестали содержать домаш
ний скот, поголовье скота на 
душу населения сократилось. 
Особенно сложное положение 
в этом смысле в зоне города 
Гагра, в Сухумском и Гудаут- 
ском районах, где соответст
венно 35, 26 и 31 процент сель
ских дворов не имеет никако
го скота. Хотя отдельные во
просы комитетами народного 
контроля на местах рассматри
вались, но глубины и масштаб
ности в этом деле нет.

Недооценивая роль под
собных хозяйств в пополне
нии продовольственных ре
сурсов, городские и район
ные комитеты НК не обеспе 
чили доведение до своих ни
зовых звеньев требований 
партии и правительства, груп
пы и посты НК на местах 
пассивны, многие из них да
же не планируют изучение в 
этом году вопросов, связан
ных с увеличением производ
ства мяса в личных подсоб
ных хозяйствах граждан.

КНК Абхазской АССР не 
спрашивает должным образом 
с руководителей Г осагро- 
промв автономной рес дубли

ки за невыполнение требова
ний постановлений партии и 
правительства в части коор
динации работ по организа
ции ведения личных подсоб
ных хозяйств. Агропромыш
ленными объединениями на 
местах не планируется реа
лизация населению молодня
ка крупного рогатого скота, 
поросят, птицы, не выделя
ются кредиты колхозам и 
совхозам, другим предприя
тиям агропромышле и н о г о  
комплекса на их приобрете
ние населением. Мало заботы 
проявляется местными хозяй
ственными органами о выде
лении тем, кто имеет скот в 
личной собственности, сено
косных и пастбищных участ
ков, потребности в них удо
влетворяются лишь на 40 
процентов. Нарушается поря
док распределения и реали
зации комбикормов, предна
значенных для продажи на
селению. Неудовлетворитель
но обстоит дело с учетом 
скота. Слабо развита в авто
номной республике сеть за
готовительных пунктов. Ни
зок уровень ветеринарного 
обслуживания личного скота.

Плохо используются и дру
гие резервы развития личных 
подсобных хозяйств. Из отве
денных под садовые участки 
коллективных товарищ е с т в 
347 гектаров земель 80 гек
таров не пригодны для этих 
целей, 54 процента угодий

остаются неосвоенными. М я
со в таких товариществах 
практически не производится. 
По существу на самотек пу
щена в автономной республи
ке работа по сбору, перера
ботке и использованию пище
вых отходов.

Оценка состояния дел в 
этой области дана принципи
альная, работа КНК Абхазской 
АССР, городских и районных 
комитетов, , групп и постов 
народного контроля по уве
личению производства мяса 
а личных подсобных хозяйст
вах населения признана недо
статочной. Указано, что со
вершенно недопустимо, ког
да органами народного кон
троля недооценивается значе
ние увеличения производст
ва мяса вне общественных 
подсобных хозяйств, участие 
их в данной работе должно 
быть активным уи действен
ным. Для этого от органов 
НК автономной республики 
требуется следующее:

—  эщательно проанализи
ровав положение дел в каж
дом городе, районе, селе, 
колхозе и совхозе, устано
вить причины, сдерживающие 
использование возможностей 
этих хозяйств в увеличении 
производства продукции жи
вотноводства и улучшении на 
этой основе снабжения насе
ления продуктами питания;

— ужест о ч и т ь спрос с 
должностных лиц, повысить

ответственность руководите
лей агропромышленных ор
ганов, колхозов и совхозов 
за выполнение постановлений 
партии и правительства по 
этим вопросам;

—  шире практиковать про
ведение комплексных сквоз
ных проверок, строить свою 
работу на основе усиления 
профилактической направлен
ности контроля, обеспечения 
широкой гласности контроль
ных мероприятий, более пол
ного учета общественного 
мнения;

—  активизировать работу 
групп народного контроля 
при сельских Советах народ
ных депутатов, колхозов, сов
хозов и других предприятий 
агропромышленного комплек
са по данному вопросу, на
правлять и* ^деятельность с 
учетом существующего на 
местах положения, система
тически обобщать положи
тельный опыт в этом деле, 
распространять его, активно 
использовать различные фор
мы поощрения, в том числе 
и отличившихся контролеров.

Главное, чтобы каж д ы й
проникся пониманием того, 
что это дело государственной 
важности и относиться к нему 
надо тоже по-государствен
ному.

Юрмй ЖГЕНТИ,
инспектор КНК Грузин
ской ССР.

Целью одной из послед
них проверок, проведенных 
в районе имени 26 комисса
ров г. Тбилиси, было про
анализировать состояние ис
пользования медицинского 
оборудования на двух объ
ектах— в 1-й городской кли
нической больнице и в мед
санчасти №  2. Что же было 
установлено?

Вывод и в одном и в дру
гом случае таков: вопросу 
рационального использова
ния медоборудования не 
уделяется должного внима
ния. Вот примеры. В детском 
отделении родильного дома 
1-й горбольницы не приме
няют инкубор производства 
Венгерской Народной Рес
публики. Его балансовая сто
имость —  886 рублей. Поче
му он не находит примене
ния? Нет запасных частей. 
Еще в 1985 году приобретен 
кардиомонитор ДКС-4Т стои
мостью 25.410 рублей. На 
месте выяснилось, что он с 
заводскими дефектами. До 
сих пор вопрос с ним не ре
шен, монитор так и стоит 
здесь без всякой пользы.

До 1983 года эксплуатиро
вался в рентгеновском отде
лении больницы диагности
ческий комплекс «РУМ-20», 
«ВЕГА-30КС» сто и м о стью  
59.340 рублей. Потом его 
демонтировали и перенесли 
в другое помещение, кото
рое совершенно не пригодно 
для эксплуатации подобного 
оборудования. Здесь в ра
зобранном виде оно и ле
жит по сей день. В этом же 
отделении не используются 
два р е н тгенографических 
аппарата типа ЭРГА  общей 
балансовой с т о и м о с т ь ю  
12.080 рублей.

В свое время в связи с 
аварийным состоянием поме
щения была демонтирована 
вся медицинская аппаратура 
в ф и з и о терапевтическом 
отделении. И этот вопрос ос
тался открытым, оборудова
ние так и не используется.

Проверкой выявлены и 
другие факты. То, к приме
ру, что центральная стерили
зационная предусматривает 
обеспечение стерильными 
материалами 700 коек, тог
да как сама больница рас
считана на 1.400. В 1984 го
ду были закуплены автокла
вы типа ТП-400 и ТП-560. Но

из-за нехватки помещений их 
применять не смогли. При
чем автоклав ТП-560, стои
мость которого составляет 
6.875 рублей, оставлен пря
мо под открытым небом и, 
естественно, приходит в не
годность.

Не применяются здесь так
же две стоматологические 
установки «Юнит» и «ЮС- 
5М» производства НРБ по 
3.966 рублей каждая и одна 
отечественная —  типа УС- 
10/1 00 за 1.952 рубля. Всего 
же в день проверки в боль
нице не использовалось 
медоборудования на 114,563 
рубля, это больше четырех 
с половиной процентов об
щей его стоимости.

В медсанчасти №  2 не
эксплуатируется шесть еди
ниц медицинского оборудо
вания, общая его стоимость— 
5.494 рубля. Причем, сдела
ли. вывод проверяющие, не 
уделяют этой проблеме дол
жного внимания не только 
руководители названных ме
дицинских учреждений, но и 
головные группы народного 
контроля. Им поручено пе
ресмотреть методы своей 
работы, продумать иные 
формы контроля за рацио
нальным и с п о льзованием 
оборудования с тем, чтобы 
он был впредь действенным, 
а работа в целом — эффек
тивной.

За имеющиеся недостатки 
и нарушения в этой части 
главному инженеру 1-й го
родской больницы Т. Бодо- 
кия объявлен выговор, за
местителю главного врача 
медсанчасти №  2 Д. Горде- 
ладзе поставлено на вид. А 
руководство 1-й горбояьни- 
цы (гл. врач А. Ьоржадзе) 
и медсанчасти №  2 (гл. врач 
Г. Когуашвили) комитет не
родного контроля района 
обязал принять самые реши
тельные меры к тому, что
бы оборудование использо
валось рационально.

Как расходуется на неко
торых предприятиях, а орга
низациях, а- жилом секторе 
района питьевая вода? Этот 
вопрос интересовал другую 
группу проверяющих. Они 
установили, что в целом ря
де случаев к данной про
блеме подходят с непрости
тельной беспечностью. Так, 
в объединении «Грузбио-

фармпрепараты», как было 
подсчитано, в сутки нерацио
нально расходовалось 1.300 
литров воды, на механиче
ском участке №  1 комбина
та торгоборудования —  700 
литров, на комбинате ме
бельных деталей —  12.000 
литров, в филиале производ
ственного о б ъ е д инения 
«Тбилкондитер» —  1.000 и в 
кинотеатре им. 26 комисса
ров —  800 литров. Причины, 
как правило, такие, которые 
можно было бы легко устра
нить: в одних случаях неис
правна сантехническая арма
тура, в других— просто остав
лены открытыми краны. К 
примеру, в магазине «Тбил- 
хоэторга» №  27 терялось в 
сутки 600 литров питьевой 
воды только потому, что 
сливной бачок был повреж
ден, а в объединении №  242 
райобщепита потери воды 
составили 1.000 литров в сут
ки.

Большая доля в этих по
казателя^ бесхозяйственно
сти приходится на жилой 
сектор. В подведомственных 
Ж Э У  №  90 корпусах, по дан
ным проверки, нерациональ
ный расход воды составил 
35.000 литров. Столько же 
потеряно ее в 10 квартирах 
в домах, относящихся к Ж ЭУ  
№  94, а в 12 квартирах до
мов Ж Э У  N2 95 потери и то
го больше —  49.000 литров.

Постановлением районного 
КНК начальникам жилищно- 
эксплуатационных участков 
№ №  90, 94 и 95 Т. Ж оржо
лиани, Г. К а ч к а  чишвили, 
В. Табатадзе, начальн и к у 
производственного комбина
та мебельных деталей Н. Да- 
нелян, заведующему объеди
нением №  242 райобщепита 
В. Оникадзе, начальнику про
изводства производственного 
объединения «Тбилкондитер» 
О. Сургуладзе объявлены 
выговоры, не остались безна
казанными и ответственные 
работники производственно
го объединения «Груэбио- 
фармпрепараты», магазина 
№  27 «Тбилхоэторга» и меха
нического участка Ы® 1 ком
бината торгоборудования. 
Им поручено в оперативном 
порядке выработать и осу
ществите мероприятия, ис
ключающие впредь анало
гичные нарушения.

Малхаз ДВАЛИШВИЛИ.
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К У Р С О М  НА ОБНОВЛЕНИЕ
О К О Н Ч А Н И Е .

циально - экономическая и 
духовная жизнь характеризу
ется ныне позитивными пере
менами. Обеспечены опере
жающие темпы роста промыш
ленного производства. Поло
жительные тенденции наме
тились и а других отраслях 
производственной и социаль
ной сферы. Растет трудовая и 
общественная активность лю
дей. Благоприятнее стала нрав
ственно - психологическая ат
мосфера.

Говоря об этих и других ус
пехах, достигнутых на пути ре
ализации решений XXV II съез
да партии, последующих Пле
нумов ЦК КПСС, участники 
политдней сосредоточили свое 
внимание на еще нерешенных 
проблемах. На многих пред
приятиях плохо используются 
производственные мощности, 
материальные, трудовые, фи
нансовые ресурсы. Не приво
дятся в действие интенсивные 
факторы р'оста, допускается

снижение объемов производ
ства. Особая озабоченность от
мечалась в связи с тем, что 
указанные недостатки харак
терны зачастую и для тех 
предприятий, которые уже ра
ботают или начнут работать с 
будущего года в условиях гос- 
приемки, полного хозрасчета, 
самоокупаемости и самофинан
сирования. Допущено отстава
ние во многих районах рес
публики по производству ряда 
продуктов земледелия и жи
вотноводства.

Сложившееся положение во 
многом является следствием 
снижения активности партий
ных, советских, хозяйственных 
органов на местах. Отмеча
лось, что многие руководите
ли все еще поверхностно вла
деют экономическими вопро
сами, по-прежнему применя
ют волевые методы управле
ния, не всегда их решения 
обоснованны, всест о р о н н е 
взвешены. Необходимо углуб
ленно работать над собой, на 
практике осваивать новые ме
тоды хозяйствования, быть

компетентным, чтобы по пра
ву требовать с других. За кад
рами, которые действуют по- 
старому, стоят на позициях 
иждивенчества, у которых сло
во расходится с делом, люди 
не пойдут.

На встречах было приведено 
немало фактов недопонима
ния новых подходов к управ
лению экономикой, путей раз
вития социалистической де
мократии. Необходимо поэто
му в каждом трудовом кол
лективе развернуть широкую 
экономическую учебу, гото
вить людей к работе в усло
виях расширяющейся гласно
сти, самоуправления, разви
тия инициативы. Особое вни
мание в связи с этим было 
обращено на Закон о государ
ственном предприятии (объе
динении), вступающем в силу 
с 1 января 1938 года. Как под
черкивалось в выступлении 
М. С. Горбачева на недавнем 
совещании в ЦК КПСС, обсу
дившем задачи партийной ра
боты по обеспечению главных 
направлений нового этапа пе
рестройки, —  нельзя допус

тить, чтобы в угоду ведомст
венным или иным интересам 
закон был* обескровлен, и речь 
должна идти не только о пред
приятиях, но и о работе от
раслей, поисках в структурах 
управления, вопросах техниче
ского прогресса. Необходи
мо, чтобы эти принципы были 
хорошо усвоены и широко 
применялись в повседневной 
работе каждым —  от руково
дителя до рядового тружени
ка.

Участники политдней обсу
дили также вопросы безуслов
ного выполнения государст
венных планов как важного ус
ловия реализации задач пе
рестройки, реальной основы 
повышения благосост о я н и я 
каждого трудового коллекти
ва, каждой семьи. Они с тре
вогой говорили о снижении 
темпов роста производства и 
производительности труда по 
показателям прошедших меся
цев нынешнего года на ряде 
промышленных предприятий, в 
том числе союзного подчине
ния. Нельзя мириться и с тем, 
что не выполняют плановые

задания предприятия РАПО и 
местной промышленности, ведь 
для многих районов это са
мые крупные трудовые кол
лективы, они влияют на пока
затели всего региона. Дают 
о себе знать недоработки и 
в других отраслях народного 
хозяйства.

Как подчеркив а л о с ь на 
встречах, задача сегодня со
стоит в том, чтобы повсеме
стно повысить трудовую и со
циальную активность людей, 
добиться, чтобы каждый рабо
тал на своем месте добросо
вестно и с полной отдачей. 
Заинтересованность каждого в 
высоких конечных результа
тах хозяйствования —  непре
менное условие успеха, уси
ления деловой активности во 
всех сферах народного хозяй
ства. На первый план необхо
димо выдвинуть конкретные 
дела, по их реализации дол
жен оцениваться вклад тру
довых коллективов в перест
ройку, революционное обнов
ление нашего общества.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ПЛЕНУМ ЦК КОМПАРТИИ 
Л И Т В Ы

В И Л Ь Н Ю С ,  1 декабря. 
(ТАСС). Сегодня состоялся 
пленум ЦК Компартии Литвы, 
рассмотревший организацион
ный вопрос.

Первым секретарем ЦК Ком
партии Литвы избран Р.-Б. И. 
Сонгайла, работавший Предсе
дателем Президиума Верхов
ного Совета Литовской ССР.

В работе пленума принял 
участие секретарь ЦК КПСС 
Г. П. Разумовский.

МИР-ДЕТЯМ МИРА!
Объединить усилия взрослых 

для защиты юного поколения 
от угрозы ядерной войны — 
такова благородная цель но
вой ассоциации «Мир — де
тям мира», учрежденной 1 де
кабря при Советском комите
те защиты мира.

Президентом а с с о ц нации 
«Мир —  детям мира» избран 
известный советский писатель 
А. Алексин. (ТАСС).

ПРАЗДНИК ГРУЗИ Н СКО ГО  
С Т И Х А  В М О С К В Е

Торжества •  Москве в честь 150-летия со дня рождения 
Ильи Чавчавадзе завершились праздником грузинской совет
ской поэзии.
Состоявшийся на днях вечер суг Чарквиани, Арчил Сулака-

грузинского стиха в Централь
ном доме литераторов в Мос
кве стал ярким праздником 
высокой поэзии.

Его вели секретари правле
ния Союза писателей СССР 
Юрий Суровцев и Георгий Ци-
Ц И Ш В И Л И .

Юрий Суровцев подробно 
говорил о многовековой гру
зинской поэзии, озаренной 
именами Руставели и Барата
швили, Гурамишвили и Чавча- 
вадзе, Церетели и Важа Пша- 
вела, Галактиона и Тициана 1а- 
бидзе, других замечательных 
лириков. Грузинская поэзия 
любима и популярна у рус
ских читателей. Редко найдешь 
другой пример дружбы двух 
народов, так освещенной и 
скрепленной поэзией. Россия 
породнилась с Грузией через 
поэзию, сделала ее неотдели
мой частью духовной жизни 
русского народа.

На вечере со своими стиха
ми выступили известные поэ
ты Г ригол Абашидзе, Джан-

ури, Нодар Гурешидэе, Фрм- 
дон Халваши, Энвер Нижара- 
дзе, Хута Гагуа, Резо Амашу- 
кели, молодые лирики Дато 
Маградзе и Нугзар Чикваидзе.

Русские поэты Римма Каза
кова, Елена Николаев с к а я, 
Юрий Озеров, Владимир Бо
рисов, Станислав Куняев, Вла
димир Леонович читали стихи 
грузинских поэтов в русском 
переводе.

Впечатляющим заключитель
ным аккордом вечера стало 
выступление народной арти
стки СССР Нани Брегвадэе, на
родной артистки Грузии Софи
ко Чиаурели, вокального ан
самбля девушек Горийского 
музыкального училища, мас
теров искусств Грузии.

На вечере грузинской поэ
зии присутствовали секретарь 
ЦК КП Грузии Г. Енукидзо и 
заведующий отделом культу
ры ЦК КП Грузии Н. Джанбе- 
ридзе.

(ГРУЗИНФО РМ ).

ЮБИЛЕИ — П у л ь с  п л а н е т ы ■»

с Л.Ю.Б!“™ .РУ ИИЕ В Р Е М Я  Б ОЛЬ ШИХ
13сего двух месяцев не до

жил до своего шестидесятиле
тия Серги Цуладзе. Умер вне
запно, 2 июля 1977 года, на
ходясь в Москве делегатом V 
Всесоюзного съезда психоло
гов.

во, обращается с просьбой к 
соответст в у ю щ и м органам 
СССР, принимает советское 
Подданство и вместе с же
ной —  француженкой и деть
ми возвращается на постоян
ное жительство в Советский 

_  .. Союз, в Грузию. До 1961 года
С. Цуладзе -  сотрудник Ин
ститута психологии им. Д. Н.цвете жизненных и творческих 

сил, прожив яркую, хотя во 
многом трудную и богатую со
бытиями жизнь. Он многое 
сделал,*- многое из задуманно
го им осталось неосуществ
ленным. Но и того, что он ус
пел, достаточно, чтобы С. Цу- 
ладле навсегда остался в на
ше* памяти.

С. Цуладзе родился в Тби
лиси в семье журналиста и 
издателя. В 1921 году семья 
переезжает в Турцию, а 1925 
году —  во Францию. Семье 
жилось трудно, разделяя тя
желую учесть беженцев. Не
смотря на стесненные матери
альные условия, получив сред
нее образование, С. Цуладзе вают исследования проблем 
продолжает учебу на отделе- персонологии и патоперсоно- 
нии философии и психологии логии, предпринятые С. Цула- 
литературного факультета Сор- Дзе совместно с академиком 
бонского (Париж) университе- А. Зурабашвили, творческая 
та, заканчивает его со степе- связь с которым была особен-

Узнадзе АН Грузии, а начиная 
с 1962 года до последних дней 
жизни —  руководитель отдела 
медицинской психологии НИИ 
психиатрии им. М. Асатиани 
Министерства здравоохране
ния республики.

С. Цуладзе —  автор более 
40 научных трудов. Широко 
известны его работы, посвя
щенные изучению структуры 
личности при шизофрении и 
неврозах, исследования по во
просам патопсихологии в пси
хиатрии и классификации нев
розов.

Особого внимания заслужи-

нью лиценциата филологии и 
философии. Вскоре его при
зывают в ряды французской 

--армии, он принимает участие 
в боях в составе санитарных 
частей. В 1945 году С. Цула- 
дзе —  снова студент, он посту
пает на медицинский факуль
тет. Тогда же он вступает в 
ряды нелегальной коммуни
стической молодежной органи
зации университета, принима
ет активное участие в движе
нии Сопротивления, в 1943 го
ду становится одним из руко
водителей молодежных орга-

но полезной, оказала большое 
влияние на формирование его 
как советского ученого-психи* 
атра.

Будучи высокообразованным 
и исключительно эрудирован
ным ученым и в совершенстве 
владея несколькими языками, 
Серги Цуладзе вел также весь
ма плодотворную литератур
ную деятельность. Уже через 
год после своего возвращения 
в Грузию он вместе с акаде
миком Ш. Нуцубидзе присту
пает к подготовке текста ге
ниального произведения Шотанизаций Парижского универ- р" ’  шо,

ситета. С 1944 года редактиру- рУставвли «В” тязь ■ тигровой «О шкуре» для перевода на фран
цузский язык. В дальнейшем,

года редактиру 
ет нелегальную молодежную 
газету Народного фронта. В 
начале 1945 года он вновь 
призван в ряды французской 
армии и принимает участие в 
сражениях за освобождение 
Франции. С 1946 года С. Цула
дзе —  студент медицинского 
факультета Сорбон^кого уни
верситета. Он вступает в ря
ды коммунистической партии; 
в качестве корреспондента со
трудничает в газетах «Ле жен 
патриот» и «Юманите». В 1947 
году, окончив университет, 
продолжает учебу в аспиран
туре исследовательского Цент
ра по патопсихологии и рабо
тает одновременно 8 клинике 
психиатрии университета. В 
1951 году С. Цуладзе получа
ет звание доктора медицины 
Сорбонского университета и до 
1958 года работает научным 
сотрудником в лабораториях 
психотерапии и нейрофизиоло
гии того же университета. Пуб
ликует ряд научных работ по 
медицинской психологии и 
электрофизиологии.

В 1958 году С. Цуладзе, в 
ответ на предложение при
нять французское гражданст-

по предложению академика 
Ш. Нуцубидзе, сам приступает 
к осуществлению поэтическо
го перевода, завершенного в
1964 году.

Поэма Шота Руставели в пе
реводе С. Цуладзе была из
дана в Тбилиси и Париже в
1965 году. оевод С. Цуладзе 
получил счмук высокую Ьцен- 
ку и стал кр пным событием 
в литературн й жизни, ему 
был посвящен ряд статей. Од
на из французских газет пи
сала, что знакомство с вели
ким произведением Руставели 
в переводе С. Цуладзе для 
французского читателя равно
значно первому знакомству с 
произведением Данте, его от
крытию. За эту работу в 1965 
году Французская академия 
удостоила Серги Цуладзе пре
мии имени Ланглуа как за луч
ший перевод с иностранного 
языка на французский. В 1968 
году во Франции была изда
на подготовленная С. Цуладзе 
книга стихов великого грузин
ского поэта X IX  века Николо- 
за Бараташвили; С. Цуладзе, 
привлекший к переводу изве

стных французских поэтов, со
ставил обзорную статью о жиз
ни и творчестве поэта и пере
вел часть его стихотворений.

В дни празднования 800-ле
тия Шота Руставели вышла в 
свет книга С. Цуладзе «Зна
комство с Руставели» на гру
зинском, русском, француз
ском и немецком языках. К 
1977 году С. Цуладзе закон
чил многолетнюю работу над 
«Антологией грузинской поэ
зии» на французском языке, в 
которую вошли лучшие образ
цы грузинской поэзии с древ
нейших времен по сегодняш
ний день. После смерти С. Цу- 
ладзе в Париже был опубли
кован его труд о грузинской 
поэзии. Он завершил работу 
над переводом одного из са
мых первых письменных памят
ников грузинской литературы 
V  века «Мученичество святой 
Шушаник». Специалисты счи
тают, что перевод указанного 
агиографического произведе
ния Якова Цуртавели осущестг 
влен с поразительным проник
новением в структуру древне- 
грузинско^ и древнефранцуз
ского языков.

В течение ряда лет С. Цула
дзе вел плодотворную общест
венную работу. В 1974 году 
вступил в ряды КПСС. Был 
членом правления Общества 
дружбы и культурных связей 
с зарубежными странами, чле
ном редколлегии газеты «Сам- 
шобло» («Родина»), членом 
правлений научных обществ и 
ученых советов.

Исключительные человече
ские качества, широкая эруди
ция, всесторонние и обширные 
знания, обаяние, благородство 
и гуманизм, высокое чувство 
советского патриотизма сни
скали Серги Цуладзе глубокое 
уважение и признание специа
листов и широкой обществен
ности. Он обладал редким да
ром человеческого общения, 
умел устанавливать с людьми 
поразительно возвышенные, 
чистые и теплые взаимоотно
шения, которые присущи лишь 
человеку светлой души и ума.

Его благородная деятель
ность, одухотворенная высо
ким чувством любви к Роди
не, никого не оставляла рав
нодушным. Именно поэтому, 
возвратившись в Советскую 
Грузию и вновь обретя Роди
ну, он был окружен внимани
ем, любовью и благодарной 
признательностью соотечест
венников. Его ж и зн е н н ы й  
путь —  яркий пример самоот
верженного служения Родине.

Есть люди, воспоминание о 
которых обогащает духовный 
мир человека. К таким избран
никам принадлежит Серги Цу
ладзе.

Бидэина НАНЕЙШВИЛИ, 
член-корреспондент Ака
демии наук Грузии, про
фессор, заслуженный дея
тель науки Г р у з  инской 
ССР.

И
Н А Д Е Ж Д

  КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО------

ГОСТИ С ОСТРОВА СВОБОДЫ
Делегация кубинских слециалистов-аграрников, гостившая 

в нашей республике, побывала в Махарадзевском районе 
во Всесоюзном научно-производственном объединении по 
чаю и субтропическим культурам.

Гости посетили музей объе
динения, экспонаты которого1 
рассказывают о многогранной 
Работе грузинских специалис
тов в области производства 
чая и субтропических культур.

Во время встречи кубинцы 
Узнали работавшего в свое 
*Ремя на острове Свободы 
Вахтайга Мкервали —  заведу
ющего лабораторией фито
патологии ВНПО.

— На Кубе я занимался во
просами защиты растений, — 
товориг ученый, —  и рад. что 
^сказанные мною рекомен
дации поддержаны кубин
скими коллегами.

Обстоятельный разговор о 
проблемах возделывания цит- 
РУсоаых, развития животно
водства, социальных условиях 
тружеников состоялся я агро
фирме колхоза села Натанеби.

следующий день гости 
посетили Батумский завод по 
г'ереряботке цитрусовых «На-

ринджн» и ферментационно
табачный комбинат. Они по
бывали в селе Чаисубани Хел- 
вачаурского района, где посе
тили могилу Левана Кикааа, 
вместе с другими советскими 
специалистами’ в начале 60-х 
годов помогавшего молодой 
Кубинской республике разви
вать сельское хозяйство. Жизнь 
Левана трагически оборва
лась на Кубе. В его память 
одна из школ на острове Сво
боды и средняя школа села 
Чаисубани носят имя Лопана 
Кикава.

—  Встречи на грузин с к о й 
земле были весьма полезны
ми, —  сказал глава делегации, 
заместитель министра сеФ.г 
ского хозяйства Кубы Оскар 
Басульто. —  Мы еще раз убе
дились, что у вас ес 1ь чему 
поучиться. Наше взаимное со
трудничество будет расши
ряться.

(ГРУЗИНФО РМ ).

Н а г р а ж д е н и я
Президиум Верховного Со

вете Грузинской ССР:

за долголетнюю плодотвор
ную работу в органах I осу- 
дарственного арбитража Гру
зинской ССР наградил т. Мика- 
дзе Тину Парменовну Почет
ной грамотой Президиума 
Верховного Совета Грузин
ской ССР;

за долголетнюю плодотвор
ную работу в партийных и 
хозяйственных органах и в 
связи с пятидесятилетием со 
дня рождения наградил вто
рого секретаря Сачхерского 
райкома Компартии Грузии 
т. Кипароидэе Хозе Борисови
ча Почетной грамотой Прези
диума Верховного Совета Гру- 
зинской ССР;

за долголетнюю плодотвор
ную работу в хозяйственных 
органах и в связи с пятидеся
тилетием со дня рождения на
градил заместителя заведу
ющего строительным отделом 
Управления делами Совета 
Министров Грузинской ССР 
т. Сигуа Ношревдна Георгие
вича Почетной грамотой Пре
зидиума Верховного Совета 
Грузинской ССР.

ТАК через три дня —  событие, к которому 
без преувеличения словно магнитом притя
нуто внимание сотен, миллионов людей на 

всех континентах. Событие, которое должно стать 
историческим, —  встреча руководителей Советско
го Союза и США.

Люди нетерпеливы, когда ждут чего-то очень ж е 
ланного. Это, пожалуй, относится и ко всему чело
вечеству. Разве не ловили мы жадно вести из Ж е
невы, Рейкьявика, когда руководители СССР и СШ А 
обсуждали там судьбы мира в связи с накоплен
ными арсеналами оружия взаимоуничтожения? Те
перь огромен интерес к подробностям переговоров 
двух держав по ядерным ракетам средней дально
сти и оперативно-тактическим. И не только. Весь 
комплекс взаимоотношений между странами, между 
народами теснейшим образом переплелся в нашем 
целостном мире. Это особенно явственно вытекает 
из интервью М. С. Горбачева американской нацио
нальной телекомпании Эн-би-си.

Ведь все, кому дорог мир, хотят сократить путь 
между надеждой и ее реализацией и верят, что это 
будет началом дороги к безъядерному, а значит, и 
безопасному существованию человечества.

Ещ е  совсем недавно мало кто  верил в возможность ядер- 
ного разоружения, а  сегодня мы  находимся в  преддверии 
крупного шага к безъядерному миру, который являет со
бой антипод пресловутой стратегии «ядерного сдержива
ния». Ее  апологеты исходят из яко бы  непреложной а к 
сиомы: раз после появления ядерного оруж ия мировой вой
ны не было, значит, ато оружие ее и предотвратило. М е
ж д у  тем, как подтверждает послевоенная история, правиль
нее говорить о том, что мировой войны удалось избеж ать 
вопреки сущ ествованию  ядерного орудии.

Современный мир столкнулся с таким масштабом 
проблем, с которым до сих пор он не сталкивался. 
Это —  новые реальности, которые мы должны ви
деть.

В мире нарастает тревога за судьбы человечест
ва, за судьбы цивилизации, тревога в связи с обо
стрением проблем, затрагивающих миллионы лю
дей на всех континентах.

Наконец, по нашему мнению, «ядерное сдержи
вание» уже давно изжило себя. Оно не может слу
жить инструментом безопасности, а, наоборот, с те
чением времени увеличивает риск непреднамерен
ного ядерного конфликта. Это —  бикфордов шнур к 
заряду, способному уничтожить цивилизацию. «Бе
зопасность, —  подчеркивал на XXV II съезде КПСС 
М. С. Горбачев, — не может до бесконечности стро
иться на страхе перед возмездием, то есть на док
тринах «сдерживания» или «устрашения». Не гово
ря уже об абсурдности и аморальности, такой си
туации, когда ядерным заложником становится весь 
мир, эти доктрины поощряют гонку вооружений, 
которая рано или поздно способна вырваться из- 
под контроля».

Ядерная война не обязательно может б ы ть  н ачата  самими 
ядерными державами. О на м ож ет возникнуть из ограничен
ного локального конфликта. А  сколько таких «локальных» 
пожаров полыхает на планете? Ирано-иракская война. Б л и ж 
ний Восток, Афганистан, юг Афрйкн, Ц ентральная Аме
рика — «горячие точки» вспы хиваю т го ту т . то там.

И Советский Союз исходит из того, что  характер ны 
нешнего оруж ия не оставляет ни одному государству на 
деж ды  защ итить себя только  военно-техническими сред
ствами,

Как отмечалось на XXV II съезде КПСС, «обеспе
чение безопасности все больше предстает как за
дача политическая, и решить ее можно лишь поли
тическими средствами». Для этого требуются поли
тическая воля государств, объединение усилий всех 
членов международного сообщества в борьбе за 
безопасный мир для всех, осознание ими того, что 
выиграть гонку вооружений, как и саму ядерную 
войну, нельзя. $
■ Дальнейшее развитие и конкретизацию советская 

программа всеобъемлющей безопасности от 15 ян
варя 1986 года получила в ходе советско-американ
ской встречи на высшем уровне в Рейкьявике. Вне
сенные там нашей страной предложения вывели 
Дело разоружения на новые рубежи, доказали ре
альность сокращения и ликвидации ядерных арсе
налов.

В НИМАТЕЛЬНО и заинтересованно следила ши
рокая международная общественность за со
ветско-американскими переговорами по вы

работке договора о ликвидации РСД и ОТР —  ра
кет средней дальности и оперативно-тактических — 
то есть с радиусом действия от 500 до 5.500 кило
метров. Это было непростое дело, возникало нема
ло сложностей, нужны были усилия с обеих сторон, 
чтобы прийти к разумному компромиссу.

Сейчас обе страны вплотную подошли к новой и 
непростой для себя ситуации в нынешнем меняю
щемся и яростном мире. И здесь начинаются раз
личия между нами. Наше новое политическое мыш
ление —  это осознание огромной ответственности 
в современном мире. СШ А в этом смысле пока яв
но отстают.

Встреча в верхах стала возможной именно благо
даря постулату нового политического мышления со 
стороны советского руководства, наших новых под
ходов.

Ещ е не так  давно мы  как-то стыдливо выносили за 
скобки сам о  понятие единства рода человеческого, словно 
бы  побаиваясь абстракции общ егуманистнческнх идей. Н ы 
неш няя суровая реальность — создание технической базы  
для самоуничтожения человечества — поставила нас лицом 
к лицу с  этой проблемой. О сознание этого и дало импульс 
новому мышлению, призванному провести через «минное 
поле» наших дней к безъядерном у и ненасильственному 
X X I  веку.

'•Новое мышление, —  говорилось на Встрече пред
ставителей партий и движений, прибывших на пра
зднование 70-летия Великого Октября, —  это и 
новая мораль, новая психология. Оно ориентирова
но на то, что каждый человек, оставаясь граждани
ном своей страны, членом своей партии, активи
стом любого прогрессивного национального дви
жения, должен проникнуться ответственностью и за 
то, каким быть всему миру и быть ли ему вооб
ще».

Эта ответственность всех за все, а главное за то, 
чтобы человечество не оказалось в ядерной бездне.
Н а  Зви ад г ратдяю ггя голося, утверж даю щ ие, что поли

Огромный интерес во всем 
мире к встрече в верхах ▲  Ин
тервью М. С. Горбачева телеком
пании Эн-би-си — в центре вни
мания международной общест
венности А  Новое политическое 
мышление в действии А  Кто за 
и кто против

тика  с позиции силы оправдала якобы  себя. И это говорит
ся в условиях, когда каж дое ж ивое сущ ество на Земле мо
ж ет бы ть  уничтожено двадцатикратно!

Нет, не сила оправдала себя, прорыв стал  возможным 
из-за того, что  изменяется мышление. Ныне и М. С. Гор- 

Рейг« "  соглаш аю тся, что  ядерная война не мо
ж е т  закончиться чьей-либо победой, что она никогда не 
долж на быть развязана.

М. С. Горбачев выдвинул идею разумной д о с т а 
точности, которая будет тем более эффективной, 
чем меньше останется ракет на Земле.

Именно к этому сводится конечный э ф ф е к т  н о 
вого политического мышления.

Во т мнение западногерманского издания:
«Бы л о  бы  желательно, —  писал ж урнал  «Ш терн». — что

бы  перестройка началась и в С Ш А ... К а к  было бы пре
красно, если бы для решения проблем, которые под силу 
лиш ь обеим сверхдержавам  сообща. Советский Союз на
шел Оы в лице С Ш А  партнера, способного столь ж е  ради
кально перестроить свое мыш ление».

К ак  видно, тезис о необходимости нового мыш ления, вы 
двинутый Коммунистической партией нашей страны, упор-
п?«типг.ГВанТ е / 0р0гу сквозь дебри Предрассудков и стереотипов. Но не будем и самообольщ аться...

Предстоящая встреча в верхах н а п о м и н а е т  о б  о т -
в е т с т в е н н о с т и  П О Л И Т И К О В . В  Н д Ш б  В О в М Я .  к о г д а  ц а п п -  г н е в е . . .  т  ........... .............. .
веческий фактор врывается в мировые дела напря- й о Д  тайГс» 1коюрольПн а Г .о вЖвМИЮ Гв3вТЬ'
мую, только учет реальностей й волн народов дает к о н в н н о *  вооРУжвниями стал У «*
политикам долговременную опору и основу. ношениях» Ол^н и Г  «  <;оввтско-ажвР"*<анских от-

Если все пойдет, как запрограммировано, чело- - “ . . . п.. предводителей консерваторов

В злобной антисоветской кампании тон задает и 
группа наиболее консервативных членов конгресса 
СШ А во главе с сенатором Джесси Хелмсом. А к 
тивизировалась и связанная с крайне правыми кру
гами столичная газета «Вашингтон тайме». На ее 
полосах появляются злопыхательские статьи и ком
ментарии, а также воззвания разного рода «коми
тетов», требующих от администрации «не идти на 
сделки с врагом».

Чего боятся эти господа?
Очевидно, что они озабочены не столько фак

тически готовым соглашением о ликвидации РСД 
и РМД, сколько его историческим значением и ло-

вечество может подойти к реальному поворотному 
пункту в истории гонки вооружений. Примерно око
ло тысячи ракет будут уничтожены. Это вроде бы 
небольшое количество. Мир располагает арсеналом, 
насчитывающим около 50.000 ядерных боеголовок! 
Тем не менее для всех нас это поворотный пункт, 
ведь с 1945 года ни один вид оружия, включая пи
столет, не был выброшен на свалку благодаря ка
кому-либо договору.

Соглашение по РСМ Д должно укрепить надежду 
на более безопасный, разумный мир. Оно должно 
стать первым соглашением в области реального ра
зоружения, заключенным между СССР и СШ А  за 
последние восемь лет. Ядерное оружие будет уда
лено с территории девяти государств. Физически 
уничтожаются два класса ядерных вооружений. Ис
ключительно • важно также, что в договоре найдет 
отражение концепция равенства и взаимной безо
пасности, так как была проявлена готовность учи
тывать интересы друг друга.

Этим  повестка дня переговоров в верхах не исчерпыва- 
третьей встречи высш их руководителей С С С Р  и 

С Ш А  мир ж д ет больших результатов, и прежде всего а 
ключевом  вопросе устранения ядерной угрозы — в  вопросе 
сокращ ения стратегических наступательных вооружений. 
Конкретно речь идет о 50-процентном сокращении страте
гических . наступательных вооружений. Пройдут переговоры 
и л о  всему комплексу советско-американских отношений, 
а та кж е  по важ нейш им проблемам мировой политики.

пО ДАВЛЯЮ Щ ЕЕ большинство американцев

канскую встречу на высшем уровне. Многие 
общественные организации, видные политические 
деятели выступают в поддержку договора о ликви
дации ядерных ракет средней и меньшей дально
сти, который руководители СССР и СШ А должны 
подписать в Вашингтоне. Они рассматривают его не 
только как историческое достижение, но и как ка
тализатор усилий на пути к достижению безъядер
ного мира.

Тот факт, что американцы  приветствую т предстоящую 
встречу в  верхах, признает д аж е «Комитет по сущ ествую 
щей опасности» — упорный противник договоренности ме
ж д у  С С С Р  и С Ш А . Результаты  опроса в С Ш А  показали, 
что  86 процентов американцев с удовлетворением ож идаки  
встречи на высш ем  уровне и возлагаю т на нее большие на
дежды.

в сенате Дж. Макклюр (республиканец, штат Айда
хо) в этой связи открыто заявляет: «Вопрос не 
столько в РСД, а в том, что будет после».

Имеется в виду 50-процентное сокращение стра
тегических наступательных вооружений. Именно эту 
проблему в интервью телекомпании Эн-би-си М. -Сп 
Горбачев назвал сердцевиной советско-американ
ских отношений при условии сохранения Договора 
по ПРО.

В  то же время тот факт, что в поддержку встре
чи в верхах и договора высказываются подавляю
щее большинство американцев, видные политиче
ские и общественные деятели, крупные организа
ции, явно спутал карты правых, внес раздор в их 
ряды. Так, по словам «Нью-Йорк тайме», «многие 
консервативные группы, выступающие против до
говора, оказались не в состоянии договориться о 
единой стратегии». Некоторые из них признают, что 
«отговорить» президента Рейгана от подписания до
говора уже невозможно и поэтому призывают со
средоточить усилия на обработке членов сената 
СШ А, которому предстоит ратифицировать договор.

Сейчас а Капитолии высказывается мнение, что 
президент и законодательный орган должны объ
единить свои усилия в процессе контроля над во
оружениями. «Ни тот, ни другой не могут действо
вать в одиночку», —  подчеркнул председатель ко
митета палаты представителей по иностранным де
лам Д. Фэссел.

Проблема разоружения настолько актуальна, что 
она становится неотъемлемой частью повестки дня 
предстоящих в 1988 году президентских выборов и 
выборов в конгресс. Избиратель при этом совсем 
не безразличен к проблемам войны и мира, во
просам контроля над вооружениями.

Новые подходы советского руководстве, новое 
политическое мышление в действии приобретает 
всевозрастающее влияние на международную об
щественность, и в том числе американскую.

Характерно в этом отношении такое высказыва
ние одной из консервативных американских газет: 
«Как оказывается, президент согласен с мнением, 
что Горбачев являет собой иной тип советского ру
ководителя, что Советы изменили свои цели. Он

Тем не менее определенные политические круги в С Ш А  сказал. чт°  Горбачев стал первым советским руко-
раздуваю т одну за другой ш умные антисоветские кам па
нии. явно стремясь отравить политическую  атмосферу в 
преддверии встречи в верхах, поставить под сомнение це
лесообразность договоренностей о сокращении вооружений.

Чем ближе советско-американская встреча в Ва
шингтоне, тем заметнее активизируются крайне пра
вые политические круги в СШ А, поставившие зада
чу любой ценой торпедировать договор о ликви
дации ядерных ракет средней и меньшей дальности.

Газета «Нью-Йорк тайме» пишет, что тон в этой 
лобовой атаке на договор задают такие реакцион
ные консервативные организации, как «Американ
ский комитет обороны», «Коалиция за мир с пози
ции силы», «Коалиции за Америку», Американский 
консервативный союз и другие тесно связанные с 
корпорациями военно-промышленного комплекса 
СШ А группировки.

Оружейные бароны не хотят, чтобы останавлива
лись их конвейеры. Они оказывают мощное давле
ние на определенные круги конгресса, пытаясь уже 
сейчас заблокировать путь к ратификации договора 
в сенате. Там уже действует целая группа законо
дателей, готовя «поправки», которые бы заставили 
положить его под сукно.

На берегах Потомака сложилась весьма нео
бычная ситуация, когда самая мощная, злобная оп
позиция курсу администрации Рейгана в отношении 
СССР исходит от ее традиционных сторонников. 
Чем они озабочены и напуганы?

Представители правых кругов, особенно связан
ные' с военно-промышленным комплексом, не скры
вают, что они опасаются нового процесса разрядки 
в отношении СССР и СШ А . Это прямо заявил быв
ший помощник министра обороны С Ш А  Ричард 
Перл.

Кап  подтверждают публикации американской печати, 
цель ультраправы х на Капитолийском холме и тех. кто 
стоит за ними, заклю чается не только а том. чтобы  торпе
дировать договор по Р С Д  и Р М Д . Это  первый шаг. Ш аг 
следую щ ий —  максимально  отодвинуть или устрапить во
все перспективу заклю чения других договоренностей по кон
тролю  над вооружениями, и прежде всего соглаш ения о со
кращ ении стратегических наступательных вооружений.

Цель дальнейш ая — усугуб и ть  конфронтацию м еж д у на
ш ими странами, от позиций которых в огромной гтепени 
.зависят суд ьбы  мира

И все-таки не случайно некоторые из наиболее врых про
тивников советско-американского диалога уходит сейчас с 
вашингтонской политической авансцены. Напомним, что  не
давно состоялись проводы в о тставку  министра обороны 
С Ш А  К. Уайнбергера. Он останется в истории примером 
оголтелого милитаризма. При нем расходы на вооруженна 
в  С Ш А  составили астрономическую  с ум м у  в .„  2.000.000.000.000 
долларов (д ва  триллиона!). К а к  пиш гт «П аш вигто я пост»: 
«Уайибергер ушел е посте, бормоча: «Больш е больш е ...».

водителем, который не говорит о мировом господ
стве».

С ОЦИАЛИЗМ  принципиально и безоговорочно 
отвергает войны как средство разрешения 
межгосударственных политических и эконо

мических противоречий. Наш идеал •— мир без войн, 
без оружия. Тем более столь разрушительного, как 
ядерное. Накопленное в огромных количествах, оно 
фактически поставило человечество перед реаль
ной угрозой самоуничтожения. Ведь малейший тех
нический сбой, человеческая оплошность, не гово
ря уже о намеренном применении ядерных средств, 
могут низвергнуть мир в пропасть небытия. «Ядер- 
ный конфликт, ■— отметил М. С. Горбачев, —  может 
возникнуть без всяких политических решений. При 
таком накоплении ядерного оружия он может воз
никнуть бесконтрольно. Вот почему надо остано
вить процесс гонки вооружений и заняться разо
ружением».

Вот почему в частности и состоится встреча а Ва
шингтоне.

Визит М. С. Горбачева в Вашингтон будет дело
вым и насыщенным. 7 декабря намечается подпи
сать договор по ракетам средней дальности и опе
ративно-тактическим ракетам. Истории свойствен
ны не только взлеты и трагедии, ей также свойст
венны парадоксы. 9 свое время президент Эйзен
хауэр назвал 7 декабря «днем вечного позора» СШ А: 
ибо в этот декь в далеком 1941 году было совер
шено японское нападение на Перл-Харбор. Теперь 
этот день может стать символом нового политиче
ского мышления в действии — ведь впервые будет 
ликвидирован целый класс ядерных вооружений, 
сделан первый реальный шаг по пути уничтожения 
всех ядерных арсеналов на Земле.

Построение безопасного мира —  задача всеоб
щая. Нельзя согласиться с тем, будто ядерное ра
зоружение —  это дело только СССР и СШ А  или 
только ядерных держае. Советские предложения 
адресуются всему миру. Они открывают возмож
ность для каждой страны, для каждого народа вне
сти свой вклад в защиту мира и оздоровление ме
ждународной атмосферы.

Время сегодня приобретает новое измерение и 
новое содержание. Это время начала осуществле
ния больших надежд. Их исполнения ждет все че
ловечество.

Георгий ЦЕЦХЛДДЗЕ,
политический обозреватель «Зари Востоке».
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Новости
На Всесоюзный 

фестиваль
Труппа Тбилисского академи- 

еского театра оперы и бале
та имени 3. Палиашвили 2 де
кабря вылетела в Минск. Гру
зинские артисты примут уча
стие во Всесоюзном фестива
ле оперного искусства, посвя
щенном 70-летию Великого 
Октября. В минской афише 
тбилисского театра две поста
новки — «Кето и Котэ» Вик
тора Долидзе (музыкальный 
парафраз Джансуга и Вахтан
га Кахидзе) и «Музыка для 
живых» композитора Гии Каи- 
чели.

Десять дней продлится этот 
праздничный смотр, пресле
дующий цель приобщить к му
зыкальному искусству как мож
но болев широкий круг слу
шателей, еще выше поднять 
его роль а эстетическом вос
питании трудящихся, достичь 
дальнейшего углубления взаи- 
мообогащения и взаимовлия
ния национальных культур.

Съезд педиатров
Организация детского здра

воохранения, состояние лечеб
но-профилактической помощи 
детям, диагностика и профи
лактика болезней в педиа
трии — эти и другие вопросы 
в центре внимания V I респуб
ликанского съезда детских 
врачей, который 1 декабря на
чал работу в Тбилиси. В нем 
принимают участие также ве
дущие ученые и практические 
врачи Москвы, Ленинграда, 
Киева, Баку, Еревана, Ташкен
та и других городов страны.

Музыкальный 
рассказ о времени
Широкую панораму музы

кальной жизни Грузии открыли 
перед слушателями концерты 
творческого пленума правле
ния Союза композиторов рес
публики, который начался в 
минувшую субботу в Большом 
зале консерватории. Этот твор
ческий отчет был посвящен 
70-летию Великого Октябоя.

Наше время, дела совре
менников стали главным геро
ем произведений, созданных 
во всех жанрах. Программа 
смотра привлекла внимание 
слушателей премьерами. Сло
ва «прозвучало впервые» ча
сто повторялись на концертах 
пленума.

Вчера состоялась дискуссия, 
которая подвела итоги творче
ских исканий грузинских ком
позиторов.

На стройки Тюмени
Только победа в конкурсе 

на профессиональное мастер
ство включила к а м енщика 
Т. Харатишвили в отряд моло
дых строителей, вылетевших 
вчера из Тбилиси в Тюмень. 
Он и еще более пятидесяти 
посланцев комсомола Грузии 
вместе с коллективом пере
движного дорожного строи
тельного поезда объединения 
«Тбилгорстроб» примут уча
стив в сооружении жилья и 
объектов культурно-бытового 
назначения для тюменских 
нефтяников и газовиков.

(По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока»
и ГРУЗИ НФО РМ а).

ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ

П Е Р В Ы Е  Ш А Г И
Несколько месяцев назад при Республиканском совете добровольного фмз- 

культурио спортивного общества профсоюзов было организовано управление по 
физическому воспитанию трудящихся. О  первых шагах его в беседе с коррес
пондентом «Зари Востока» рассказывает начальник управления Ироди Беза- 
швили.

—  Наша организация, —  сказал он,— 
координирует работу всех городских и 
районных профсоюзных обществ по фи
зическому воспитанию населения. Ее 
главная задача — все большее внедре
ние физкультуры и спорта в быт ра
ботников на заводах, фабриках, колхо
зах, совхозах, по месту жительства, а 
также улучшение материально - техни
ческой базы спортивных сооружений. 
Мы постоянно изучаем их работу, ука
зываем на недостатки, следим за тем, 
чтобы они оперативно исправлялись. 
Так, например, недавно наши сотруд
ники ознакомились с работой по прог
рамме «Здоровье», проводящейся в 
Аджарской автономной республике, а 
также физкультурных коллек т и в о в 
Мцхетского района. Было выявлено не
мело недостатков. В частности, в неко
торых хозяйствах района работа по 
внедрению массового спорта осущест
влялась формально, без инициативы, 
не отвечала современным требованиям. 
Например, в Мухранском овощеводче
ском совхозе (директор —  О. Мамула- 
швили, председатель профкома— Н. эа- 
гашвили) не оказалось перспективных и 
текущих рабочих планов, если и 
проводятся мероприятия, то— на низком 
организационном уровне. Не использу
ются соответствующим образом имею
щиеся спортивные базы, не проводят
ся соревнования под девизом «Всей 
бригадой на стадион», массовые лег
коатлетические кроссы, велопробеги по 
селам района.

То ж е  самое можно сказать и в от
ношении Натахтарского овощеводчес
кого совхоза (директор —  В. Буджиа- 
швили, председатель профкома— Л. Ла- 
лешвили), где массовой оздоровитель
ной физкультуре не уделяется никако
го внимания.

Этот вопрос мы рассмотрели на пре
зидиуме Республика н е к о г о  совета 
Д Ф С О  профсоюзов и вынесли соответ
ствующее постановление. Теперь сле
дим за исправлением недостатков.

Кроме этого, наше управление сдела
ло первые шаги по координации дейст
вий руководителей отраслевых респуб
ликанских комитетов профсоюзов. о 
частности, работников медицины, граж

данской авиации, кулктурных учрежде
ний, деревообрабатывающей и метал
лургической промышленности, транс
порта и так далее. По нашей инициативе 
организуются клубы оздоровительного 
бега при различных министерствах. Ру
ководят ими заместители министров.

—  Сделано и делается, конечно, не
мало. Однако управление, вероятно, 
уже заглядывает н в будущее. Что, 
например, предусматривается в следу
ющем году!

— Мы уже выработали положение о 
первой республиканской рабочей спар
такиаде, в которую войдут соревнования 
по национальным видам спорта, ком
бинированные эстафеты, массовые за
плывы, легкоатлетические пробеги, ту
ристические походы, состязания по ги
ревому спорту, турниры между цеха
ми, бригадами и так далее. Рабочая 
спартакиада будет проводиться по эта
пам и завершится в августе 1989 года.

Кроме того, большое внимание будет 
уделено так называемым «Дружеским 
играм», проводимым по инициативе 
Госкомспорта Грузии. В них примут уча
стие коллективы физкультуры. Хотим 
возвратиться к таким ныне забытым 
массовым мероприятиям, как велопро
беги, агитационные легкоатлетические 
кроссы, эстафеты, праздники здоровья 
и другие. -

В будущем году в различных горо
дах и районах Грузии будут продолже
ны соревнования между кварталами, 
микрорайонами, состоится спартакиада 
между трудновоспитуемыми детьми. 
Выработан план физкультурно - массо
вой работы с детьми-инвалидами...

— Как известно, не все предприятия 
и учреждения нашей республики имеют 
сеои спортивные базы или даже пло
щадки простейшего типа. Как решается 
эта проблема}

— На президиуме управления было 
принято совместное с газетой «Лело» ре
шение о проведении смотра-конкурса 
под девизом «Ни одного коллектива 
физкультуры — без спортивной пло
щадки». За прошедшее время на раз
личных предприятиях республики, в кол
хозах, совхозах, по месту жительства 
выстроено и строится до 300 площадок

простейшего типа, организуются цеха 
здоровья, тренажерные комнаты и так 
далее. Активность в этом деле прояв
ляют руководители кутаисских пред
приятий, а также в Ланчхутском, Го- 
рийском и Зугдидском районах. А вот 
в Рустави, например, где из 38 физ
культурных коллективов 18 не имеют 
никакой спортивной базы, это постанов
ление внедряется слишком медленно. 
Думаю, что в городе грузинских метал
лургов к массовым оздоровительным 
видам относятся формально, а между 
тем здесь есть большие резервы для 
улучшения создавшегося положения. 
Дело упирается только в безынициатив
ность и благодушие местных проф
союзных и физкультурных работников.

В целом же из всех физкультурных 
коллективов республики 60 процентов 
не имеют никаких спортивных соору
жений. Поэтому очень наивными выгля
дят потуги —  иначе не скажу —  неко
торых спортивных руководителей пред
ставить свою работу по внедрению мас
совой физкультуры в лучшем свете. Я 
имею в виду Цалкский, Амбролаурский 
и Ахалцихский районы. Как могут здесь 
воспитать несколько тысяч значкистов 
ГТО, если в районах нет плавательных 
бассейнов и тиров?! Ведь сдача норма
тивов по плаванию и стрельбе обяза
тельна. Налицо —  формализм, безот
ветственность, безалаберное отношение 
к своему делу, от которого не будет 
никакой пользы местным трудящимся.

—  У многих руководителей предприя
тий сложился формальный подход и к 
производственной гимнастике. Вы не на
ходите!

— Полностью разделяю ваше мнение. 
Она не проводится или проводится 
формально почти на всех предприяти
ях и в учреждениях. И виноваты в этом 
а первую очередь сотрудники нашего 
управления, которые откровенно слабо 
следят за ее внедрением, не контро
лируют методистов физкультуры, не 
проводят бесед, семинаров о пользе 
производственной гимнастики для здо
ровья человека, его трудовой деятель
ности. Особо слабо выглядят в этом от
ношении физкультурные организации 
Тбилиси, Абхазской и Аджарской авто
номных республик, Юго-Осетинской ав
тономной области, а также Богданов
ского, Марнеульского и других районов 
республики.

Ф В оздоровительной группе тбилисского спортивного 
комплекса «Буревестник» занимаются более двухсот юношей 
и девушек. Под руководством опытных тренеров они овла
девают различными видами спорта.

Н а  с н и м к е :  ученица 8-го класса 151-й тбилисской сред
ней школы Марина Какулия на занятиях.

Фото Михаила Квирикашвили.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ФУТБОЛ. Олимпийская сбор

ная СССР провела в Тунисе 
матч с молодежной сборной 
страны и добилась победы со 
счетом 2:0.  Голы забили Та- 
тарчук и Иванаускас.

ЛЫЖИ. В Свердловске про
ведены первые всесоюзные 
соревнования нового зимнего 
сезона — розыгрыш Кубка 
Байкала. В эстафетной гонке

ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Записал Дмитрий КАРГАРЕТЕЛИ.

МАССОВОСТЬ РОЖДАЕТ МАСТЕРСТВО

3 X5  км среди женщин побе
дили лыжницы третьей сбор
ной СССР, у мужчин в эста
фете 3X10 км лучшими были 
спортсмены сборной профсою
зов.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. Прове
ден международный 12-кило
метровый пробег по улицам 
Мадрида. Победителем стал 
Г. Стэйнс (Англия).

М А Р А Ф О Н  В Б А С С Е Й Н Е
Старший ревизор Министер

ства торговли Грузинской ССР 
Отар Чичинадзе, которому 
сейчас 63 года, проплыл 37 
километров в 25-метровом 
бассейне тбилисского проф- 
технического училища №  140. 
Вот что он рассказал коррес
понденту «Зари Востока»:

— В годы учебы на эконо
мическом факультете Тбилис
ского государственного уни
верситета я занимался штан
гой. Выступал в полусредней, 
средней и полутяжелой весо
вых категориях. Был неодно
кратным чемпионом Централь
ного совета ДСО  «Пищевик» и 
призером Центрального совета 
ДСО  «Наука» (были а те го
ды такие общества). Выступал, 
и небезуспешно, в первенст
ве Грузии, но после оконча
ния учебы женился, начал ра
ботать и уже не смог уде
лять тяжелой атлетике соот
ветствующего внимания.

Мне было 38 лет, когда вме
сте с друзьями оказался в

плавательном бассейне на на
бережной (его уже давно раз
решили). Затем путешество
вал на теплоходе «Иван Фран
ко», где прочел о зарубеж
ных любителях плавания, ко
торые переплывали Ла-Манш. 
После этого стал тренировать
ся регулярно и уже через 
несколько лет проплыл 25 
километров от Нового Афона 
до Сухуми. Затем увеличил 
дистанцию на три километра 
от Гудаута до Пицунды. Не
однократно проплывал рас
стояние до 35 километров — 
от Сухуми до Келасури.

Сейчас в* Тбилиси проплыл 
уже 37 километров. Готовил
ся более месяца. Не раз про
плывал отрезки в пять кило
метров, восемь, пятнадцать. 
Чувствовал себя удовлетво
рительно и асе же сомневал
ся: смогу ли? Из-за этого и 
избрал бассейн профтехучи
лища. Однако все кончилось 
хорошо, несмотря на то, что 
я плыл с 10 у.тра до 23 часок 
45 минут.

Мой организм уже привык 
к тяжелым нагрузкам. Ведь, 
кроме плавания, я бегаю и 
кроссы в пять, десять, а ино
гда и двадцать километров, 
занимаюсь то системе йогов. 
Так что даже во время недав
него заплыва пульс мой не 
превышал 90 ударов в мину
ту, и, если бы меня не оста
новил присутствующий в бас
сейне врач Лео Шенгелия, я 
бы проплыл еще больше.

Как-то я прочел, что в 1936 
году заслуженный мастер 
спорта Николай Кузнецов 
проплыл 60 километров. Это 
достижение, по-моему, еще 
никто не превышал. Мечтаю 
побить этот рекорд в буду
щем году— проплыть из Очам- 
чира в Новый Афон.

Занимаюсь я постоянно по 
вечерам посла работы, а до
ма сижу меньше, чем другие. 
Кстати, хочу посоветовать 
всем заниматься физкульту
рой —  стать бодрыми, здоро
выми.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

ЕСЛИ БЫ „  :  ПОЖЕЛАЛ...
Недалеко от районного цент

ра Орджоникидзе раскину
лось село Лаше. Небольшое, 
уютное, зеленое, оно, конеч
но же, очень нравится гостям, 
приезжающим сюда. В селе 
550 дворов и более чем 1.300 
жителей, большинство из ко
торых молодежь. Неспокой
ные, задорные ребята любят, 
разделившись на две команды, 
поиграть в футбол на каком-то 
пустыре или помериться си
лой по грузинской борьбе. 
Словом, любят спорт ребята, 
но занимаются им стихийно, 
неорганизованно. Ими никто и 
не интересуется. Правда, есть 
в местном колхозе так назы
ваемая полуштатная должность 
методиста с окладом 60 руб
лей, но как может работать 
оформленный здесь Гия Цис- 
кадзе, если полностью загру
жен он на Лашском соковом 
заводе?Г И, что может, делает 
по массовой физкультуре и 
спорту в селе.

— Работать я умею и мо
гу, — сказал он в беседе с

нами, —  но ведь в нашем 
селе этому важному делу не 
уделяется никакого внимания. 
Что и говорить, когда в кол
хозе из всего спортивного 
оборудования есть только 
шахматная и шашечная доски! 
Имеются, правда, еще футболь
ные мячи, которые нарасхват. 
Так вот, собрав кое-как в ны
нешнем году команду, мы вы
ступили в районном соревно
вании и даже заняли третье 
место. В награду профсоюз 
колхоза приобрел для нас тру
сы и майки, осталось купить 
бутцы, но их у нас нет. Вот и 
приходится ребятам одевать 
тапочки, купленные на свои 
деньги. Играть а них... не раз
решается.

Хотим добавить к этому, что 
сельский стадион (а вернее, 
футбольное поле) совершенно 
неблагоустроено. Нет в Лаше 
даже площадки простейшего 
типа, где можно поиграть в 
волейбол, баскетбол или руч
ной мяч. Сам Гия Цискадзе 
является кандидатом в масте
ра спорта по грузинской борь

бе и мог бы свои навыки пе
редать юным любителям «чи- 
даоба».

—  Почему же сложилось 
такое положение? —  спросили 
мы у председателя- колхоза 
Вахтанга Манджавидзе.

—  Мы строим новое здание 
колхозной конторы, —  отве
тил он, — где выделим ком
нату для занятий спортом, а 
также место для тренировок 
по грузинской борьбе. При
обретем также спортивный ин. 
вентерь...

Что же получается? Из слов 
председателя ясно —  все это 
будет в будущем. Надо, ока
зывается, ждать, и сколько вре
мени— неизвестно. Но кто ме
шает председателю приобре
сти уже сейчас, например, 
бутцы для футболистов, на
чать строительство площадки 
простейшего типа, чтобы уже 
весной сюда пришел Гия Цис
кадзе со своими ребятишка
ми?..

Вахтанг КИКНАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

ПОСЛЕ СУДА

ПРИЮТ В ГОРАХ
Эта туристическая гостиница — своебразиая визитная 

карточка высокогорного Казбегского района. У людей, при
бывающих сюда на отдых со всех концов страны, складыва
ется впечатление о нашей республике во многом по тому, 
как их здесь встречают и принимают, какие порядки царят 
в тургостинице.

Сегодня у нас есть воз
можность познакомиться с 
теми «патриотами» Грузии, 
которые, работая еще не так 
давно а гостинице, не только 
попрали святое чувство го
степриимства, но и, будучи 
обуреваемы рваческими на
строениями* долгое время 
бессовестно шарили а госу
дарственном кармане.

...Мясо, куры, масло, сыр, 
сахар, сгущенное молоко, 
картофель, прочив продукты 
питания значились в меню 
туристов, остановившихся на 
отдых в гостинице. И, судя 
по количеству этих продуктов, 
стол отдыхающих был не 
только разнообразным, но и 
обильным. Так, во всяком слу
чае, представляли существо 
дела финансовые документы.

Многие туристы даже не по
дозревали, а мгновение ока 
расправившись с худосочны
ми порциями, по объему 
приличеств у ю щ и м и разве 
лишь детсаду, что если ве
рить этим самым документам 
строгой финансовой отчетно
сти, их здесь закармливают 
так, будто они собираются 
вписать а книгу Гинесса но
вые рекорды тучности. Но на 
самом деле разнообразно и 
обильно питались не они, а 
персонал тургостиницы, жив
ший, как выяснилось, не на 
одну зарплату. Главный бух
галтер гостиницы Карло Ко- 
биашаили не считал нужным 
контролировать правильность 
поступающих из блока пита
ния сведений. Почему? Да по
тому, что знал: они, эти све

дения, очень сильно расхо
дятся с фактическим. поло
жением дел. Например, за
1985 год калькулятор гости
ницы Георгий Геладэе и на
чальник производства Геор
гий Камараули искусственно 
увеличили количество тури
стов на 448 человек. Понят
ий, что эта приписка повлек
ла за собой и другую: не
обоснованное списание яко
бы израсходованных продук
тов питания.

О  том, какой беспорядок 
царил а гостиничном хозяйст
ве с негласного благослове
ния ее директора Ивана Джа- 
нукашвили и главбуха Карло 
Кобиашвили, можно судить 
хотя бы по.такому факту: ко
гда в конца концов была 
проведена инаентариза ц и я
на складе пищеблока, то
здесь обнаружились излишки 
продукции на сумму свыше 
семи тысяч рублей и недо
стача более чем на тринад
цать тысяч. Говоря иными

словами, учет и контроль бы
ли запущены до такой степе
ни, что совершенно невоз
можно было понять, откуда 
и сколько реально поступало 
сюда продуктов. А в целом 
за 1984 и 1985 годы этих про
дуктов было перерасходовано 
более чем на 31 тысячу руб
лей.

Такой вот курьезный факт: 
в эти годы завскладом пи
щеблока гостиницы факти
чески работала Гуло Шиола- 
шаили, несмотря на то, что 
не было ни приказа о ее за
числении на эту должность, ни 
даже заключенного с ней до
говора о материальной ответ
ственности. Впрочем на та
кие «г.устяки» здесь вообще 
никто не обращал внимания. 
Есть приказ, нет приказа — 
какая, а сущности, разница? 
На Шиолашвили не было при
каза, но она-то ведь работа
ла. А вот супруга директора 
тургостиницы Тина Годерзи- 
швили, хоть и числилась, со
гласно приказу, подписанному 
ее мужем, а штате данного 
учреждения, а ни дня здесь 
не трудилась. Правда, зарпла
ту исправно получала. Точ

нее, зарплату жены забирал 
ее руководящий муж. Равно 
как и зарплату дочери —  Цм- 
цо Кобиашвили, дяди —  Соло
мона Гелашвили и близкого 
дому директора —  Гоги Джа- 
марджашвили, которые также 
были здесь фиктивно Оформ
лены.

И если бы только они! 
«Мертвых душ» а штате гости
ницы было сколько угодно. 
Директор Джанука ш в и л и, 
главбух Кобиашвили и кассир 
Катино Пиранишвили делили 
между собой зарплату этих 
самых «мертвых душ». Не 
брезговал директор и оформ
лением фиктивных команди
ровок, похитив таким обра
зом восемьсот рублей.

Словом, каждый старался, 
как мог. Не для дела, разу
меется, — для себя любимо
го, для собственного кармана. 
Резо Пицхелаури, например, 
работавший с сентября 1983 
года до сентября 1985 года 
завхозом гостиницы и одно
временно здесь же снабжен
цем, с сентября 1985 года по 
март 1986 года, продолжая 
являться материально ответ
ственным лицом, работал по 
совместительству кассиром.

Этот чрезвычайно энергичный 
молодой человек чувствовал 
себя на разных должностях 
чрезвычайно раскованно. На
пример, он дважды без визы 
директора и главбуха выда
вал крупные суммы денег за
местителю начальника произ-, 
водства Кушашвили. Эту сум
му — без малого полторы 
тысячи рублей — они вдвоем 
и присвоили. Однако не всег
да /Тицхелаури игнорировал 
свое непосредственное на
чальство. Так, вместе с дирек
тором и главбухом, он офор
мил как выданные в виде 
зарплаты деньги, начисленные 
«мертвым душам». Такие же 
махинации многократно про
делывала вместе с руковод
ством и кассир Пиранишвили.

В общем, никто не терялся, 
каждый вносил свою «лепту»

. в то, что горный приют для 
туристов все больше и боль
ше походил на забытое если 
не богом, то местными и ве
домственными властями оз
доровительное учреждение. 
Как только степень изумле
ния, в которое повергались

туристы в Казбеги, достигала 
своей высшей точки выраже
ния, срок их пребывания в 
гостинице приходил к концу, 
и контингент отдыхающих об
новлялся. Лишь обслуживаю
щий персонал гостиницы про
должал прочно сидеть на сво
их местах. Правда, лишь до 
поры, до времени. Пробил 
час, и едва ли не всему пер
соналу пришлось пересесть 
со своих рабочих мест на 
скамью подсудимых.

Коллегия Верховного суда 
Грузинской ССР под предсе
дательством М. Долидзе воз
дала каждому из расхитите
лей по заслугам. Бывший ди
ректор тургостиницы Джану- 
кашвили получил 8 лет, глав
бух Кобиашвили — 7 лет, 
калькулятор Геладзе — 3 го
да лишения свободы. Пира
нишвили и Пицхелаури при
говорены к двум годам ис
правительных работ каждый. 
В отношении Кушашвили, Ка
мараули и Шиолашвили дело 
возвращено на доследование.

Ираклий КИЛАДЗЕ.

объявления
ВНИМАНИЮ

КООПЕРАТОРОВ!

Для оперативного решения 
вопросов, возникающих а хо
де работы кооперативов по 
общественному питанию или 
производству товаров народ
ного потребления при Мини
стерстве торговли Грузинской 
ССР создан консультативный 
пункт.

Дни приема в консульта
тивном пункта — понедель
ник и среда, с 15 до 19 часов, 
телефоны: 99-96-14, 99-93-80,
99-00-14, 93-44-92.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!

Министерство торговли 
Грузинской ССР, 

Грузинское 
рекламное агентство.

ВРЕМЯ УКАЖЕТ 
«ЭЛЕКТРОНИКА»!

В сельских магазинах пром
товаров, универмагах, торгцен- 
трах системы Цекавшири вы 
можете приобрести различные 
настольные электронные часы.

«Элактро н и к а-6.14» —  на
стольные часы с сигнальным 
устройством. Работают от се
ти переменного тока.

Цена —  40 руб.
«Электроника 1-07» —  на

стольные часы-будильник. Ча
сы могут также показывать 
время любого часового поясй» 
сохраняя при этом а «памяти» 
показания основного часового 
пояса.

Цена —  35 руб.
В продаже также настольные 

часы «Электроника 13.11» (це
на —  45 руб.), «Электроника 
4.13» (цена — 50 руб.), «Элек
троника 12-41» (цена— 18 руб.).

Грузкоопреклама.

♦

ПЕРЕНОСНАЯ МАГНИТОЛА  
«АЭЛИТА-102» 4$

в комплексе — всеволновой 
приемник и кассетный магнито
фон, питание — универсальное.

ПРЕДУСМОТРЕНЫ:
система ш у м о  понижения, 

фиксированная настройка на 
три станции, полный автостоп, 
бесшумная настройка, частоты 
в УКВдиепазоне, автоматиче
ская подстройка частоты в УКВ 
диапазоне, автоматическое пе
реключение источника пита
ния, встроенный микрофон с 
улучшенными акустическими 
характеристик а м и, съемный 
блок питания (важно при транс
портировке), счетчик расхода 
магнитной ленты, регулятор 
тембра, автоматический регу
лятор уровня записи, система 
подзаряда батарей.

ТЕХНИЧЕСКИЕ
ХАРАКТЕРИСТИКИ:

скорость движения магнит
ной ленты —  4,76 см/с; диапа
зон воспроизводимых частот— 
63-10000 гц; коэффициент де
тонации —  ± 0,35%; относи
тельный уровень шумов и по
мех в канале записи воспро
изведения —  48дб; выходная 
мощность на канал при пита
нии от сети — 3 вт; габари
ты —  382X280X105 мм; мас
са —  5 кг.

Розничная цена — 328 руб.

Г ру зкоопреклама.

ВТОРОЙ КАЗАНСКИЙ  
ГОРПРОМТОРГ

предлагает свои услуги по 
реализации товаров народного 
потребления, производимые 
кооперативами Грузии (обуви, 
трикотажных, швейных и га
лантерейных товаров) в про
мышленных магазинах г. Каза
ни Татарской АССР.

За справками обращаться по 
адресу: Татарская А СС Р г. Ка
зань, 420039, ул. Гагарина, 
д. 28 «б» Второй Казгорпром- 
торг, телефоны: 53-29-01 и 
53-32-13.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

ПРЕДЛАГАЕТ «ТЕТРОНИ»
•

«Жемчуг» —  это жидкое чи
стящее универсальное средст
во, придает блеск, дезинфици
рует посуду, ванны, раковины, 
газовые плиты, кафельные и 
керамические плиты, пластмас
совые и крашеные поверхно
сти, изделия из искусственной 
кожи.

Упаковка —  630 г.
Цена —  55 коп.

ПО «Тетрони», 
Грузинское 

рекламное агентство.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

на 3 декабря

М ОСКВА
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  

«.00 — «00 м инут» . 9.35 —  Корот
ком етраж ны е худ ож ес т а е н н ы е  
ф ильм ы : « Н е ск л а д ух а» ; фильм-

«Ра зм о л вк а » . 18.15 — Пре
им ущ еств* добрососедства. Р е 
пор таж  из Финлянд ии. 18.45 — М и
н уты  поэзии. 1*39 — « ...д о  ш ест
надцати и стар ш е ». 14.36 — М ульт 
ф ильм  19.45 — Сегодня в мире. 
•Л»«В — Чемпионат мира по ш ах 
м атам . /0.05 — Челонеа и закон. 
Передача 2-я — «О чищ ение» . 20.40 - 
• Пели хочешь б ы т ь  здоров». 20.58—

Худож ественны й фильм « свад ьб а» . 
2200 —  Время. 22.40 — прожти- 
тор перестройки. 22.5в — Д окум ен 
тальны й телефильм  «Пойдем вмес
те». О  совместном марш е мира 
представителей советской и амери
канской общ ественности. хз.об — 
Сегодня в мире.

П О  В Т О Р О Й  11Р01 Р А М М Е . 
9.15 — Д окум ентальны й  телефильм 
«Ч то  посеял Во сканов» . 9.35, 10.35— 
Основы  информатики и вычисли
тельной техники. 10-й класс. 
10.05 -- Испанский язы к . 11.03 — 
У чащ им ся С П Т У . История. 11.35 -  
Этика и психология семейной ж и т 
ии. 9-й класс. 12.05 — Русское ис
кусстве X V I I I  века. Архитектура. 
12.40 — Худож ественны й  телефильм 
« Ж и зн ь  без конца». 3-а и 4-я се
рим. 19.19 — В  странах социализ
ма. 19.40 -  Сельский час . 20. «С -

«Ра д уга » . «Я эы чи и чы »  (Ю го сл а 
ви я ). 21.15 — Ритм ическая гимна
стика. 21.45 — Народные мелодии.
22.00 -  Врем я. 22.40 -  Прожентор 
перестройки. 22.50 — Художествен 
ный телефильм  «Ж и зн ь  без котт- 
ца». 4-я серия. 24.00 — Д . Мийо. 
Сю ита «С карам уш » для д ву* фор
тепьяно.

ТБИЛИСИ
ПО  П Е Р В О Й  П Р О ! Р А М М Е .

8.00 — «90 минут» (1*4). 13.00 --
После полудня. 10.05 — Сегодня 
на экранах тбилисских кинотеат
ров. 10.15 — Д л я  слуш ателей те
ле курса Грузинский я зы к  и лите
ратура (ан ал и з  домашних заданий). 
10.45 —  М ультф ильм . 10.55 —  З а 
крытие Всесоюзного телефеетива- 
ли детских программ «Д о р о д м и

д р уж б ы »  (повторно). 10.00 — Пер
венство Грузии  по ф утболу (Обозре
ние). 18.30 а- Д ень письма. 18.35— 
Д л я  молодежи «Целиид-87». 19.45— 
Сегодня я мире (М ) .  20.00 — Мо- 
амбе. 20.35 — Д ен ь письма. 20.40— 
Концерт. 21.20 — Л итературная пе
редача «Автографы  из города веч
ного праздника». 22.00 — Время. 
22.40 —  П рожектор перестройки
( М ) .  22.50 — Грузинский докумен
тальны й  фильм.

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
17.15 — Худож ественны й фильм
«Ра с ск а з  неизвестного человека». 
18.50 —  Научно-популярные ф иль
м ы : «И стория древнего символа» и 
«О диссея Д м итрия О вцииа». 19.20— 
О бъявления. 19.25 —  Короткомет
р аж н ы й  худож естве и я  ы  й теле
фильм. 20.00 — Моамбе. 20.35 — 
Д ень письма.

РАДИО

на 3 декабря

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
6.04. 11.00. 17.00. 19.30. 22.30 —
Последние известия. В.35 — Н апе
вы  земли родной. 6.50 — сельское 
утро. 7.40 — Радиогазета «пионер 
Грузии». 8.15 и 12.15 — « В  час 
пик» . 9.25 и 9.37 — Обзор респуб
ликанских газет. 11.15 — грани пе
рестройки. К а к  используем ядови
тые хим икаты ? 11.30 — Обзор и 
передовая статья  «П р авд ы » на гру
зинском язы ке. 11.40 — Концерт 
ансам бля «Орион». 13.40 — Л и те 
ратурные чтения. Н . Думбадзе. 
«Закон  вечности». Ч итает Г . Ге 
гечкори. 14.16 — Концерт 6 . Со- 
хадэе. К  80-летию со дня рожде

ния. 15.00 — М узы кальн ая  пере
дача из Берлина (М ) .  10.30 — Ра 
бочее движение. Информация и 
комментарии (М ) .  17.15 — Н аука  
производству: новшество. внедре
ние. результат. 17.35 — Учащ им 
ся. Забота  общ ая. 18.00 — Р а 
диослуш ателям  отвечаю т м еж д у
народные обозреватели. 18.15 и 
18.45 — Мелодии, ритмы, настрое
ния. 18.30 — Республиканские из- 
игстия на русском язы ке. 19.00 — 
«Партийная ж и зн ь» , «п ози ц и я: де
мократизм, гласность», IV . к» — Го 
родские напевы. 19.40 —  М узы ка  
А. Кереселидэе к кинофильму 
«Л ур д ж а  М агданы ». 19.50 — М ас 
тера сцены. 20.30 — история I  ру- 
эии — герои и события. У  микро
фона писатель В . Челидзе. 21.00— 
Вечерняя с яа зка . 21.15 — Произ
ведения Ф . Л иста . 24.00 — Бой 
часов. Гимн Грузинском сг-Р.

ПОГОДА
на 4 и 5 декабря

В  З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  о ж ида
ется переменная облачность, ме
стам и  дожди, в горах снег, ветер 
западный, 5— 10 метров в секунду. 
Температура в н и з и н а х :  ночью 
4 .2  + 7  градусов, днем ц.13 4. 18 
градусов.

В В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  пе
ременная облачность, местами 
дож ди, в горах снег, преимуще
ственно в западных районах, ве
тер западный, 9— 14, местдои 15— 
20 метров в  секунду. Температура 
на р а в н и н а х :  ночью  — 1 —В  
градусов, днем 4.9  4  14 градусов.

В  Т Б И Л И С И  3 декаоря — пере
м енная облачность, бед осадков.

ветер слабый. Температура возду
ха 4 .9  4 .11  градусов.

Адрес
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
д л я справок —  93-18*54
отдел писем — 9.1-22-19
отдел объявлений — 93-93-91
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